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Um ranking da consultoria Urban Sys-
tems, publicado recentemente pela re-
vista Exame, aponta que Barueri é a 
segunda melhor cidade do Brasil para fa-
zer negócios tanto no setor de comércio 
quanto no de serviços. 
O município só perde para São Paulo 
em ambas as áreas. Na área comercial, 
São Paulo ocupa o primeiro lugar pelo 
3º ano consecutivo. Em 2020, durante a 
pandemia de Covid-19, Barueri chegou a 

liderar o setor. De acordo com os dados 
divulgados desse novo estudo, o municí-
pio obteve o Índice de Qualidade Mer-
cadológica (IQM) de 4.224, seguindo a 
cidade de São Paulo, que conseguiu o 
IQM de 4.880.  

Comércio próspero 
Para analisar especificamente a área de 
Comércio, são levados em conta dez in-
dicadores, a saber
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Israel alerta para 
agravamento da situação 
com Hezbollah na 
fronteira com o Líbano

Milei avisa que 
Argentina desistiu de 
entrar nos Brics

Partidos acionam STF para 
validar  marco temporal 
para demarcação  
de terras indígenas
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China perde paciência 
com junta militar 
de Mianmar por falta de 
controle contra chefões 
de golpes cibernéticos

Itapevi conquista certificação do Programa 
Verde Azul Ciclo 2022/2023

Osasco entrega reforma da Praça Silvestre 
da Conceição
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Centro de Educação para Sustentabilidade 
de Carapicuíba completa 5 anos

COTIA » Pág. 04
Réveillon na Av. Paulista 
terá contagem regressiva 
ao som de ‘Evidências’, 
sucesso de Chitãozinho 
e Xororó

O Congresso reagiu mal ontem ao anún-
cio da medida provisória (MP) apresen-
tada pelo ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, com medidas que, segundo ele, 
têm o objetivo de recuperar receitas. En-
tre dispositivos da MP está a revogação 
de uma lei aprovada pelo Congresso no 
dia 14 deste mês que desonera a folha 
de pagamento de 17 setores da econo-
mia que mais empregam no país. O texto 
invalida ainda o abatimento de impos-
tos da folha de salários de funcionários 
de prefeituras de até 142 mil habitantes 
e cria um teto para que as empresas que 
ganharam ações contra o Fisco possam 
descontar de seus impostos. 

Vargem Grande Paulista comemora 42 anos 
com grande festa

Qual é a rede social 
mais buscada 
em 2023?

A lei que previa 
as desonerações 
no setor privado e 
nas prefeituras foi 
promulgada após a 
derrubada de um veto 
de Lula à proposta

Lula sanciona com 
vetos Projeto de Lei 
dos Agrotóxicos
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Prefeito de Caraguatatuba 
solicita a Artesp liberação 
de alça para acesso ao 
contorno e bairros

Barueri é a 2ª melhor cidade 
do país para os negócios no 
comércio e serviços

Rússia faz maior ataque aéreo à Ucrânia desde 
o início da invasão, dizem autoridades

Governo anula desoneração da folha 
e cria mal-estar com o Congresso

‘Cotia que Cuida’ termina 
o ano com mais de 2800 
kits de enxoval entregues 
por meio do ‘Mãe Cotiana’

O projeto ‘Mãe Cotiana’ garante priori-
dade para as gestantes na rede municipal 
de saúde, além disso, as elegíveis e ins-
critas recebem um cartão de gratuidade 
no transporte público municipal
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Comissão do Congresso 
aprova relatório do 
orçamento de 2024

Irã executa quatro 
acusados de sabotagem 
e ligações com Mossad 
de Israel
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Taubaté segue com 
ações de limpeza
e preservação na cidade

 OSASCO » Pág. 04

Dupla será responsável por celebrar 
a chegada de 2024. Evento ainda terá 
shows de Zezé Di Camargo, Claudia 
Leitte e Ton Carfi
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O Congresso reagiu mal ontem ao anún-
cio da medida provisória (MP) apresen-
tada pelo ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, com medidas que, segundo ele, 
têm o objetivo de recuperar receitas. En-
tre dispositivos da MP está a revogação 
de uma lei aprovada pelo Congresso no 
dia 14 deste mês que desonera a folha de 
pagamento de 17 setores da economia 
que mais empregam no país. O texto in-
valida ainda o abatimento de impostos 
da folha de salários de funcionários de 
prefeituras de até 142 mil habitantes e 

cria um teto para que as empresas que 
ganharam ações contra o Fisco possam 
descontar de seus impostos. As três ini-
ciativas serão objeto de uma única MP, 
que já está na Casa Civil, e cuja data de 
publicação depende do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. A lei que previa 
as desonerações no setor privado e nas 
prefeituras foi promulgada após a der-
rubada de um veto de Lula à proposta. 
Agora, a nova MP vai ter de ser discuti-
da parlamentares em até 120 dias.
O senador Angelo Coronel (PSD-BA), 

Em tramitação desde 1999, o PL esta-
belece regras para controle, inspeção e 
fiscalização desses produtos com po-
tencial de prejudicar a saúde humana e 
animal, bem como o meio ambiente, mas 
largamente utilizados pelo setor agríco-
la com o intuito de proteger e aumentar 
suas produções. De acordo com o Planal-
to, a decisão pelo veto dos dispositivos 
foi movida “pelo propósito de garantir 
a adequada integração entre as necessi-
dades produtivas, a tutela da saúde e o 
equilíbrio ambiental”. O Brasil é o maior 
consumidor de agrotóxicos do mun-
do. Entre 2019 e 2022, foram liberados 
2.181 novos registros, o que corresponde 
a uma média de 545 por ano. Em 2023, o 
país aprovou 505 novos registros de pes-
ticidas, segundo o Ministério da Agricul-
tura, Pecuária e Abastecimento. A expec-
tativa era de que, com a nova legislação, 
o número ficasse ainda maior.

Vetos
Um dos vetos foi relacionado ao dispo-
sitivo que retirava do Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente (Ibama) e da Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária (Anvi-
sa) atribuições relativas à fiscalização, 
repassando a atribuição ao Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento 
(Mapa). Segundo o Planalto, se apro-
vado o texto original, Ibama e Anvisa 
atuariam apenas em “mera complemen-
tação” da atuação do Mapa – que acaba-
ria por conduzir essas questões de forma 
exclusiva. Na justificativa para o veto, o 

Planalto argumenta que “a medida evita 
a transferência da reanálise toxicológica 
(por riscos à saúde) e ecotoxicológica 
(por riscos ambientais) para um único 
órgão, garantindo a manutenção do mo-
delo tripartite, diretamente associado aos 
direitos à vida, à saúde e ao meio am-
biente ecologicamente equilibrado (pre-
vistos na Constituição Federal)”. Outros 
vetos seguiram o mesmo caminho, uma 
vez que, na avaliação da Presidência da 
República, representavam “a extinção do 
atual modelo regulatório tripartite (saú-
de, meio ambiente e agricultura) de re-
gistro e controle de agrotóxicos, adotado 
no Brasil desde 1989”.
Com os vetos, o presidente do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais Renováveis (Ibama), 
Rodrigo Agostinho, disse que o próxi-
mo passo será a regulamentação e im-

plementação da norma. “Foram feitos 
11 vetos, quase todos eles foram feitos 
a pedido do Ibama. Nós procuramos tra-
balhar para que esses produtos [agrotó-
xicos] possam ser comercializados, mas 
que a saúde da população, a qualidade do 
meio ambiente e as atividades agrícolas 
estejam asseguradas, ou seja, o respeito 
ao meio ambiente e à saúde humana pre-
cisam estar em primeiro lugar”, explicou 
em entrevista à TV Brasil.

Desinformação
O Planalto vetou também um trecho do 
artigo 41, sob a justificativa de que “afe-
taria o direito à informação dos consu-
midores quanto à vedação de reaprovei-
tamento de embalagens de agrotóxicos”. 
Além disso, complementa, o dispositivo 
evitaria a associação, na embalagem, en-
tre o produto e o seu fabricante. 

A Comissão Mista de Orçamento do 
Congresso Nacional aprovou o relató-
rio sobre o projeto da lei orçamentária 
para 2024. A sessão do Congresso Na-
cional para votar o Orçamento federal 
de 2024 foi adiada. O projeto (PLOA) 
2024, que ainda depende de aprovação 
pelo Congresso, prevê despesas de R$ 
5,5 trilhões. A maior parte é para o refi-
nanciamento da dívida pública. O texto 
mantém a meta de déficit fiscal zero, 
conforme propôs a equipe econômica 
do presidente Luiz Inácio Lula da Silva.
De acordo com a proposta, o salário mí-
nimo previsto passa dos atuais R$ 1.320 
deste ano para pelo menos R$ 1.412 em 
2024. O novo texto também recompõe 
parcialmente os recursos para o Pro-
grama de Aceleração do Crescimento 
(PAC) e prevê cerca de R$ 5 bilhões 
para o Fundo Eleitoral. O relator da pro-

que relatou o projeto de lei no Congres-
so, criticou a iniciativa do governo. “O 
mais certo era deixar andar a lei como 
já foi promulgada e, no decorrer do 
exercício futuro, discutir outra maneira 
de ajustar via projeto de lei. E não por 
medida provisória, cujos efeitos são 
imediatos”, disse. Para ele, isso pode 
gerar uma crise política para o governo 
Lula em 2024. “Isso dá uma fragilizada 
na relação do Poder Executivo com o 
Congresso já que foi um projeto apro-
vado com ampla maioria na Câmara e 
no Senado, o governo vetou e o veto foi 
derrubado também com maioria esma-
gadora. Aí vem uma medida provisória 
em cima desse texto? Acho muito peri-
goso e tende a ferir, a fragilizar a relação 
do Congresso com o governo”, disse 
Coronel, que integra a base do gover-
no no Senado. O governo alegou que a 
desoneração da folha é inconstitucional, 
pois a reforma da Previdência, em 2019, 
vedou a concessão de benefícios tribu-
tários sobre contribuições da seguridade 
social. Os parlamentares afirmaram, po-
rém, que se trata da prorrogação de um 
benefício existente desde 2011 e que ha-
via sido instituído na gestão Dilma Rou-
sseff (PT). Haddad disse ontem esperar 
que o Congresso receba bem a MP. Para 
ele, as alternativas apresentadas pela 
equipe econômica não representam uma 
“afronta” ao Congresso.

A lei que previa as desonerações no setor privado e nas prefeituras foi promulgada 
após a derrubada de um veto de Lula à proposta

Três partidos acionaram o Supremo Tri-
bunal Federal (STF) para que seja va-
lidada a tese que estabelece um marco 
temporal para a demarcação de terras 
indígenas. Ao STF, o Partido Liberal, o 
Progressistas e o Republicanos citaram 
uma “disputa política” e pediram que a 
Corte declare a regra constitucional. O 
ministro Gilmar Mendes será o relator 
da ação. A tese do marco temporal diz 
que as comunidades indígenas só pode-
rão reivindicar a posse de áreas que ocu-
pavam de forma “permanente” na data 
da promulgação da Constituição, em 5 
de outubro de 1988. Ou seja, caso não 
comprovem que estavam nas terras na 
data, os povos poderão ser expulsos. Em 

setembro, o Supremo decidiu que a nor-
ma é inconstitucional e estabeleceu um 
entendimento a ser aplicado pela Justiça 
nas decisões sobre disputas de áreas indí-
genas. Contrariando o STF, deputados e 
senadores aprovaram um texto que defi-
ne o marco temporal como um requisito 
para a definição das áreas. 

Governo anula desoneração da folha 
e cria mal-estar com o Congresso

Partidos acionam STF para validar 
marco temporal para demarcação 
de terras indígenas

Comissão do Congresso aprova 
relatório do orçamento de 2024

Lula sanciona com vetos Projeto 
de Lei dos Agrotóxicos

posta, deputado Luiz Carlos Motta (PL-
-SP), divulgou uma complementação 
em que atualiza o corte no PAC para R$ 
6,3 bilhões. Na reunião de quarta-feira 
(20), ele havia anunciado uma redução 
nos recursos em torno de R$ 17 bilhões. 
O total destinado ao PAC em 2024, por-
tanto, será de R$ 54 bilhões. Na propos-
ta original do governo, o valor previsto 
era de R$ 61,3 bilhões. Para garantir a 
recomposição, o governo indicou uma 
lista de programações orçamentárias 
de vários ministérios e outros órgãos 
para serem reduzidas. O relator acolheu 
7.900 emendas parlamentares individu-
ais, de bancadas estaduais e de comis-
sões que somam R$ 53 bilhões. Desse 
total, R$ 25 bilhões são destinados a 
emendas individuais, R$ 11,3 bilhões 
para emendas de bancadas e R$ 16,7 bi-
lhões para emendas de comissões.

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva sancionou com 14 vetos o projeto de lei que trata 
do controle, inspeção e fiscalização de agrotóxicos no Brasil
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A Argentina não fará mais parte dos Bri-
cs. O presidente Javier Milei, que assu-
miu no dia 10 de dezembro, enviou carta 
aos demais países do grupo comunican-
do oficialmente a desistência.
Teve acesso ao ofício encaminhado por 
Milei para Brasil, Rússia, Índia, China 
e África do Sul. Os cinco membros ha-
viam decidido, na última cúpula do blo-
co em agosto, expandir os Brics. Outros 
seis países foram incluídos: Argentina, 
Árabia Saudita, Emirados Árabes Uni-
dos, Egito, Etiópia e Irã.
Na carta, Milei explica que as diretrizes 
da política externa diferem “em mui-
tos aspectos” daquelas estabelecidas 
pelo governo do ex-presidente peronis-
ta Alberto Fernández. “Nesse sentido, 
algumas decisões tomadas pela gestão 
anterior serão revisadas. Entre elas en-
contra-se a criação de uma unidade es-
pecializada para a participação ativa do 
país nos Brics”, afirma Milei. “Sobre 
esse ponto, gostaria de informar que não 
se considera oportuna a incorporação da 

Argentina como membro pleno a par-
tir de 1º de janeiro de 2024”, continua 
a carta, que foi enviada nominalmente 
a cada um dos líderes dos cinco países. 
“Sem prejuízo disso, devo destacar o 
compromisso do meu governo com a in-
tensificação dos laços bilaterais com seu 
país, em particular com o aumento dos 
fluxos de comércio e de investimentos”. 
Na campanha presidencial, Milei e sua 
equipe já haviam manifestado a inten-
ção de não dar continuidade à entrada 
da Argentina no grupo. Depois de sua 
posse, porém, ele não havia mais men-
cionado o tema.

Chineses foram encurraladas e forçadas por gangues criminosas a 
entrar em esquemas sofisticados através da internet

Milei avisa que Argentina 
desistiu de entrar nos Brics

China perde paciência com junta militar 
de Mianmar por falta de controle contra 
chefões de golpes cibernéticos

A Rússia lançou o maior ataque aéreo 
à Ucrânia desde o início da invasão do 
país, em fevereiro de 2022, disseram 
militares ucranianos à CNN, com um 

número sem precedentes de drones e 
mísseis disparados contra alvos em 
todo o país, matando pelo menos 12 
pessoas e ferindo dezenas. A onda de 

ataques começou durante a noite de 
quinta-feira (28) e atingiu todo o país, 
com explosões relatadas na capital 
Kiev, bem como em uma maternidade 
na cidade central de Dnipro, na cidade 
oriental de Kharkiv, no porto sudes-
te de Odesa e na cidade ocidental de 
Lviv, longe das linhas da frente. “Já 
faz muito tempo que não vimos tantos 
alvos inimigos nos nossos monitores 
em todas as regiões e em todas as di-
reções”, disse Yurii Ihnat, porta-voz da 
Força Aérea da Ucrânia, à televisão na-
cional. “Tudo estava sendo disparado.” 
A Rússia usou 158 drones e mísseis, in-
cluindo mísseis hipersônicos Kinzhal, 
mísseis de cruzeiro e drones Shahed, 
para atacar alvos em Kiev, no leste, 
sul e oeste do país, disse a Força Aérea 
da Ucrânia. “Hoje o inimigo desferiu 
um golpe poderoso. Há alvos abatidos, 
mas infelizmente também há vítimas”, 
acrescentou Ihnat.

Rússia faz maior ataque aéreo à 
Ucrânia desde o início da invasão, 
dizem autoridades

O membro do Gabinete de Guerra de 
Israel, Benny Gantz, alertou que se 
o governo do Líbano for incapaz de 
“empurrar o Hezbollah para longe da 
fronteira”, as Forças de Defesa de Is-
rael (FDI) resolverão o problema com 
suas próprias mãos.Seus comentários 

surgem no meio de combates transfron-
teiriços entre as FDI e o Hezbollah, o 
grupo radical islâmico que domina 
o sul do Líbano, que têm sido quase 
constantes desde que o Hamas lançou 
o seu ataque a Israel em 7 de outubro. 
Três pessoas morreram durante no sul 

do Líbano durante um ataque aéreo is-
raelense, informou a mídia libanesa; as 
FDI disseram que estavam responden-
do ao fogo depois que sirenes soaram 
em um kibutz perto da fronteira. Gantz 
disse que a situação na fronteira exige 
mudança, à medida que aumentam os 
temores de uma guerra ampliada no 
Oriente Médio.

Ameaça do Hezbollah
O tempo está se esgotando para se che-
gar a uma solução diplomática para os 
combates entre Israel e o Hezbollah, 
disse Gantz na quarta-feira, aparen-
temente sem fim à vista para as tro-
cas retaliatórias entre Israel e o grupo 
apoiado pelo Irã no sul do Líbano desde 
outubro. Gantz alertou que se o Líbano 
não conseguir restringir o Hezbollah, 
“as FDI o farão”. O Hezbollah disse 
que um de seus combatentes foi morto 
em um ataque aéreo israelense durante 
a noite – o mais recente de uma série de 
combates menores.

Israel alerta para agravamento da situação 
com Hezbollah na fronteira com o Líbano

O Irã executou quatro pessoas, incluin-
do uma mulher, acusadas de serem 
“sabotadores” com ligações com o ser-
viço de inteligência Mossad de Israel. 
A informação é da agência de notícias 
Mizan, afiliada ao judiciário iraniano. 
As execuções elevaram para cinco o 
número de pessoas condenadas à morte 
neste mês, em uma guerra sombria que 
já dura décadas e que tem o Irã acu-
sando Israel de ataques ao seu esforço 
nuclear, acusações que Jerusalém con-
firmou ou negou. “Quatro membros de 
uma equipe de sabotagem associada ao 
regime sionista foram executados esta 
manhã, seguindo os procedimentos le-
gais”, disse a agência, acusando-os de 
ações “extensivas”, guiadas por oficiais 
do Mossad. As execuções de sexta-feira 
na província do Azerbaijão Ocidental 
seguiram-se à execução pelo Irã, tam-
bém em dezembro, de um quinto su-
posto agente do Mossad na província de 
Sistão-Baluchistão, no sudeste do país.  
A agência de notícias semi-oficial Tas-
nim identificou os quatro executados na 
sexta-feira como Vafa Hanareh, Aram 
Omari e Rahman Parhazo, juntamente 

com a mulher, chamada Nasim Nama-
zi. Eles foram os principais condenados 
em um caso que envolveu 10 crimino-
sos, acrescentou, mas não ficou ime-
diatamente claro se os demais também 
seriam executados. A agência de notí-
cias oficial Irna publicou um videoclipe 
com quase oito minutos de duração, que 
mostrava os homens confessando sua 
suposta cooperação com um oficial do 
Mossad, na vizinha Turquia.
O Irã acusa Israel de realizar vários ata-
ques a instalações ligadas ao seu pro-
grama nuclear e de matar seus cientistas 
nucleares nos últimos anos. Israel não 
nega nem confirma as alegações.

Irã executa quatro acusados 
de sabotagem e ligações com 
Mossad de Israel

No final, foram os prósperos centros de 
fraude online que finalmente forçaram a 
China a perder a paciência com os bru-
tais governantes militares de Mianmar. A 
empobrecida nação do Sudeste Asiático 
é há muito tempo um ponto problemáti-
co na fronteira sudoeste da China. Du-
rante décadas, os líderes de Pequim têm 
desempenhado um jogo cuidadoso de 
apoio aos regimes militares de Mianmar 
– prestando-lhes o tão necessário apoio 
económico, militar e diplomático, in-
cluindo nas Nações Unidas – ao mesmo 
tempo que mantêm laços estreitos com 
poderosas milícias rebeldes ao longo 
das suas fronteiras.  Mas a frustração de 
Pequim tem aumentado com os generais 
de Naipidau que tomaram o poder em 
2021, derrubando um governo democra-
ticamente eleito com o qual os chineses 
construiram relações estreitas e ressus-
citando o tipo do governo de uma junta 
isolada sob a qual o povo de Mianmar 
viveu durante décadas. Desde então, o 
regime profundamente impopular tem 
estado ocupado a travar uma guerra ci-
vil violenta, lutando para governar áreas 
crescentes do seu território ou cumprir 
os interesses econômicos e estratégicos 
de Pequim, incluindo um ambicioso 
corredor de infraestruturas destinado a 
ligar o sudoeste da China, sem acesso 
ao mar, ao Oceano Índico. Nos últimos 
meses, esse descontentamento atingiu 
novos patamares à medida que a junta 
se arrastava numa prioridade de segu-
rança premente para Pequim: encerrar 

os infames centros de fraude on-line que 
proliferaram ao longo da sua fronteira 
com Mianmar. As fronteiras montanho-
sas do país são há muito tempo um refú-
gio para jogos de azar, drogas e tráfico 
humano e de vida selvagem. Mas, desde 
a pandemia de Covid-19, as operações 
fraudulentas on-line – muitas delas di-
rigidas por chefes do crime organizado 
chinês – floresceram. Em complexos 
fortemente vigiados e controlados por 
comandantes militares locais, dezenas 
de milhares de pessoas, principalmente 
chinesas, foram encurraladas e forçadas 
por gangues criminosas a entrar em es-
quemas sofisticados através da internet. 
Pequim pressionou o governo militar de 
Mianmar a controlar as operações frau-

dulentas, com pouco sucesso. As coisas 
começaram a mudar no final de outubro, 
quando uma aliança de grupos étnicos 
rebeldes lançou uma grande ofensiva 
– chamada Operação 1027 – contra a 
junta. À medida que as milícias étnicas 
capturavam cidades e postos militares 
no norte do estado de Shan, numerosos 
complexos fraudulentos perto da fron-
teira chinesa foram libertados. Milhares 
de vítimas traficadas foram enviadas de 
volta para a China, juntamente com su-
postos líderes, de acordo com as autori-
dades chinesas e as milícias triunfantes. 
Famílias poderosas de comandantes 
militares, apoiadas pela junta e outrora 
consideradas intocáveis   pela lei, estão 
agora sob custódia da polícia chinesa. 

Moscou usou 158 drones, além de mísseis hipersônicos e de cruzeiro para atacar 
alvos em Kiev, no leste, sul e oeste do país, disse a Força Aérea ucraniana
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O Centro de Educação para Sustenta-
bilidade completou 5 anos de ativida-
des e, através da Secretaria do Meio 
Ambiente, conseguiu impactar a vida 
de dezenas de pessoas e ultrapassar as 
metas estabelecidas.Só em 2023, foram 
9.000 pessoas atendidas diretamen-
te. 3.500 agentes curumins formados 

Para fechar o ano de 2023, a Prefeitura 
de Cotia, por meio do Programa ‘Co-
tia que Cuida’ , entregou mais 300 kits 
de enxoval do bebê completos para as 
gestantes participantes do projeto ‘Mãe 
Cotiana’. As entregas aconteceram em 
uma grande festa que aconteceu no Gi-
násio Municipal de Esportes. O ‘Mãe 
Cotiana’ é realizado pelas Secretarias 
de Desenvolvimento Social e de Saú-
de. O projeto ‘Mãe Cotiana’ garante 
prioridade para as gestantes na rede 

O aniversário do 42° Aniversário de 
Vargem Grande Paulista entrou para a 
história do município como um dos mais 
festejados. A programação foi recheada 
de atrações, entre elas, o tradicional des-
file cívico militar e shows gratuitos com 
mais de 12 artistas que também celebra-
ram os 26 anos da Rádio Nativa. “Este 
ano a Nativa comemorou seus 26 anos 
em nossa cidade, com isso foi possível 
trazer 12 shows a custo zero e fazer uma 
comemoração dupla com grandes can-
tores como Gustavo Mioto, Guilherme 
e Benuto, Edson e Hudson, Amado Ba-

tista, Naiara Azevedo e muitos outros”, 
destacou o prefeito Josué Ramos. As 
atrações foram realizadas em frente à 
nova Prefeitura, construída num local 
estratégico da Rodovia Bunjiro Nakao 
– altura do km 46,1. “Além dos shows, 
nossa cidade também está sendo pre-
senteada com importantes obras, como: 
a pavimentação da Estrada Vicinal Elias 
Alves da Costa inaugurada pelo gover-
nador de São Paulo Tarcísio de Freitas, 
e a da nova Prefeitura com 4.500m2 de 
muita modernidade”, afirmou Josué. 
Segundo ele, a nova sede do executivo 
vai proporcionar mais: dignidade, res-
peito aos servidores e munícipes; uma 
economia estimada em mais de R$300 
mil mensais em locações e agilidade 
de processos; além de marcar o projeto 
de expansão do Centro. “O antigo Ha-
ras Jaú está dando espaço a um bairro 
planejado, com área de 750 mil metros 
quadrados. O local já tem investimentos 
dos setores imobiliário, hoteleiro, gas-
tronômico, cultural, serviços, comércios 
e até saúde com o primeiro Hospital da 
cidade”, completou.

Um ranking da consultoria Urban Sys-
tems, publicado recentemente pela re-
vista Exame, aponta que Barueri é a 
segunda melhor cidade do Brasil para 
fazer negócios tanto no setor de comér-
cio quanto no de serviços. 
O município só perde para São Paulo 
em ambas as áreas. Na área comercial, 
São Paulo ocupa o primeiro lugar pelo 
3º ano consecutivo. Em 2020, durante 
a pandemia de Covid-19, Barueri che-
gou a liderar o setor. De acordo com os 
dados divulgados desse novo estudo, o 
município obteve o Índice de Qualidade 
Mercadológica (IQM) de 4.224, seguin-
do a cidade de São Paulo, que conseguiu 
o IQM de 4.880.  

Comércio próspero 
Para analisar especificamente a área de 
Comércio, são levados em conta dez 
indicadores, a saber: renda do traba-
lhador do comércio varejista, renda do 
trabalhador do comércio atacadista, em-

pregos no setor com média e alta remu-
neração, estabelecimentos comerciais 
varejistas, estabelecimentos comerciais 
atacadistas, empregos no comércio va-
rejista, empregos no comércio atacadis-
ta, crescimento populacional, densidade 
de banda larga e renda do trabalhador 
formal. 

Serviços  
Já em serviços, Barueri também se des-
taca na 2ª posição, com IQM de 4.066, 
seguindo novamente a Capital paulista, 
que obteve o IQM de 4.731. 
Neste estudo, realizado exclusivamente 
para a área de serviços, são analisados 
oito indicadores: a quantidade de em-
pregos com alta e média remuneração, 
a renda do trabalhador do setor, a quan-
tidade de empregos qualificados, a ve-
locidade de internet banda larga, diver-
sificação econômica, o crescimento do 
número de estabelecimentos, a relação 
de empregos no setor e na administra-

ção pública e a quantidade de empresas 
de grande porte.  De acordo com o se-
cretário da Indústria, Comércio e Tra-
balho (Sict) de Barueri, Joaldo Macedo 
Rodrigues (Magoo), não é uma surpresa 
que a cidade tenha obtido esses índices.  
“Os comerciantes e empresários do mu-
nicípio têm incentivos e condições mui-
to boas para abrirem seus negócios aqui 
em Barueri. 
É uma somatória de situações, como 
segurança, alíquota de impostos, infra-
estrutura e localização, rede de trans-
portes, entre outras, oferecidas pela Pre-
feitura, que apoia o comércio e o serviço 
e os faz prosperar”, declara Magoo. 

Sobre o estudo 
O IQM, que mede ambos os setores, é 
calculado a partir de informações sobre 
fluxo de comércio, população, infraes-
trutura, características urbanas, entre 
outras. Nesta edição das Melhores Ci-
dades para Fazer Negócio, tanto em 
comércio quanto em serviço, a Urban 
Systems usou informações do Censo 
2022, que incluiu, entre outras novida-
des, o eixo de Saúde, setor que recebe 
constantes investimentos para suprir de-
mandas das populações em todo o país.   

1º da região  
Mais uma vez, Barueri se destaca entre 
as cidades vizinhas e fica em primei-
ro lugar nesses dois eixos econômicos 
(Serviços e Comércio) 
Como o melhor lugar para se fazer ne-
gócios na Região Metropolitana Oeste 
de São Paulo. Nas 10 primeiras colo-
cações em ambos os quesitos, além de 
Barueri, somente a cidade de Santana 
de Parnaíba aparece na 12ª colocação, 
respectivamente com IQM de 3.316 no 
Comércio e 3.197 no Serviço

A Prefeitura de Itapevi conquistou, nesta 
terça-feira (19), a tão aguardada “cer-
tificação” do programa Verde Azul. A 
entrega da qualificação foi realizada no 
Palácio do Bandeirantes, sede do Gover-
no do Estado de São Paulo. A cidade fi-
gura entre as que mais realizaram ações 
ambientais em todo estado paulista. Em 
2022, a cidade estava na 173ª colocação 
e agora está na 49ª posição dentre os 412 
municípios paulistas na mesma catego-
ria de cidades com até 300 mil habitan-
tes.A cidade está à frente de Carapicuí-
ba, Cotia e Jandira, por exemplo. Itapevi 
conquistou a  certificação Qualificação 
II, que são para os municípios que atin-
giram pontuação entre 40 e 59,99 pon-
tos. Com a premiação realizada pela 
Secretaria Estadual do Meio Ambiente, 
Infraestrutura e Logística e os avanços 
obtidos, na prática, com a certificação, 
a cidade pode fazer melhores direcio-
namentos da agenda ambiental local, 

dando maior visibilidade e confiança 
para investidores, além de garantir a boa 
imagem junto ao setor privado pelo fato 
do município preocupar-se com políti-
cas públicas estratégicas para o desen-
volvimento sustentável. De 2020 para 
2021, Itapevi já havia sido classificada 
com 98,9% de evolução em termos de 
projetos e iniciativas desenvolvidas nes-
te período. Tudo foi fruto de importantes 
investimentos na área do Meio Ambien-
te desde 2017. Na ocasião, a cidade ti-
nha conquistado o 247º lugar entre 616 
municípios participantes do Estado de 
São Paulo na época. Itapevi aderiu ao 
programa no ano de 2009. A nova ade-
são foi assinada em 2021. Para atender 
aos critérios técnicos do programa, a 
Secretaria Municipal de Meio Ambien-
te e Defesa dos Animais participou de 
capacitações disponibilizadas pelo pro-
grama, desenvolveu ações, atividades e 
pesquisas no setor.

‘Cotia que Cuida’ termina o ano com mais 
de 2800 kits de enxoval entregues por meio 
do ‘Mãe Cotiana’

Centro de Educação para Sustentabilidade
de Carapicuíba completa 5 anos

Vargem Grande Paulista comemora 
42 anos com grande festa

Itapevi conquista certificação do Programa 
Verde Azul Ciclo 2022/2023

Barueri é a 2ª melhor cidade do país para 
os negócios no comércio e serviços

municipal de saúde, além disso, as 
elegíveis e inscritas recebem um car-
tão de gratuidade no transporte público 
municipal que pode ser utilizado para 
deslocamento para consultas e exames 
de pré-natal e até o bebê completar um 
ano de vida. O ‘Mãe Cotiana’ foi ins-
tituído por meio de decreto no ano de 
2017 e instituído como política públi-
ca municipal em dezembro deste ano, 
por meio da Lei municipal 2318/2023. 
“O ‘Cotia que Cuida’ é um dos progra-

mas mais incríveis que implantamos 
em nossa cidade. Ele reúne diversos 
projetos sociais, como esse que esta-
mos aqui fazendo a entrega do enxoval 
hoje. E agora, com aprovação do nosso 
projeto de lei enviado para a Câmara, o 
‘Mãe Cotiana’ passa a ser lei municipal 
e vai continuar beneficiando as futuras 
gestantes de nossa cidade”, disse o pre-
feito Rogério Franco. A Secretária de 
Desenvolvimento Social, Mara Franco, 
também falou da importância do proje-
to. “Hoje é um dia muito feliz porque 
estamos chegando ao fim das ações do 
ano com esta grande edição do ‘Mãe 
Cotiana’. Cada item do enxoval foi es-
colhido com muito carinho e respeito 
que cada uma de vocês merece”, disse 
Mara. Os kits entregues pela Prefeitura 
de Cotia contêm: carrinho, banheira, 
saída de maternidade, manta, bolsa, 
itens de higiene, fraldas, roupinhas, 
mamadeiras, toalha, entre outros. “Es-
tou na terceira gestação e já conhecia 
o ‘Mãe Cotiana’. Posso garantir que 
são itens de qualidade, uma maravilha 
e muitas coisas que eu não tenho con-
dições de comprar. 

e 18 projetos realizados. Os agentes 
curumins são crianças de 3 a 5 anos, 
do Ensino Infantil e de 6 a 7 anos do 
Ensino Fundamental, certificadas após 
participação no curso com duração de 
5 horas/aula, com aprendizados sobre 
fauna e flora, adoção responsável, re-
ciclagem, saúde bucal, consumo cons-

ciente, construção sustentável, além de 
imersão na trilha da nascente, com in-
teração direta com a natureza.Dentre os 
equipamentos envolvidos, destacam-se 
12 escolas municipais, 2 escolas esta-
duais, 6 escolas particulares e 10 CRAS 
da região, com participação de adultos 
e pessoas idosas, em oficinas de koke-
dama, horticultura e culinária PANC.
Sendo o espaço público municipal de 
referência em práticas educativas para 
sustentabilidade, o CES promove e 
estimula atitudes de conscientização 
ambiental, que refletem diretamente na 
melhoria da qualidade de vida da co-
munidade que a brange. Dentre os va-
lores pretendidos, estão o comprometi-
mento com toda a sociedade, o respeito 
e valorização a toda forma de vida, a 
integridade e transparência nas ações 
e relações, a inovação e ousadia para 
transformar pela educação e a alegria e 
harmonia em todas as práticas.

A Prefeitura de Osasco, por meio das 
secretarias de Habitação e de Serviços 
e Obras, entregou a reforma da Praça 
Silvestre da Conceição, entre as Ruas 
Erotildes Santo Anastácio, Rua Rosa 
Cotine e Rua Santa Luzia, na Vila dos 
Remédios, zona Norte. O espaço passou 
por ampla reforma e a população terá 
à disposição uma academia ao ar livre, 
com seis equipamentos para a prática de 
atividades físicas (caminhada, cavalga-
da, esqui, remada sentada, rotação dia-
gonal e surf), uma pista para caminhada 
no entorno da praça, além de bancos e 
mesas. Para as crianças foi instalado um 
novo playground de madeira, com ba-
lanço e escorregador. A praça está entre 

uma base da Polícia Militar e uma qua-
dra esportiva, que passou por revitaliza-
ção e ganhou piso novo, novas tabelas 
de basquete, traves e tela de proteção. 
Em sua fala, o prefeito de Osasco, Ro-
gério Lins, falou da missão de fazer uma 
cidade cada vez melhor. “Aqui era um 
ponto em que a comunidade e os mora-
dores reivindicavam muito, e que pre-
cisava de benfeitorias. A gente procura 
fazer o máximo com os recursos que se 
tem”, disse.
O secretário de Esporte, Recreação e La-
zer, Rodolfo Cara, agradeceu a entrega 
da reforma da quadra. “Hoje a Vila dos 
Remédios ganhou um Natal antecipado 
com esse lindo espaço”, completou.

Osasco entrega reforma da 
Praça Silvestre da Conceição

O município só perde para São Paulo em ambas as áreas

O projeto ‘Mãe Cotiana’ garante prioridade para as gestantes na rede 
municipal de saúde
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As Arenas Esportivas de São Sebastião 
- Verão 2023/2024 estão agitando a ci-
dade até o dia 31 de março. Ao todo, 

A Prefeitura de São José dos Campos 
irá interditar parcialmente um trecho 
da avenida Shishima Hifumi, no bairro 
Urbanova, para iniciar obras de fresa-
gem e recapeamento asfáltico. 
A interdição terá início na praça 
Fukuoka e seguirá até a rotatória da 
avenida Ironman Victor Garrido, sen-
tido bairro. Todo o trecho de 1,7 qui-
lômetro da avenida, nos dois sentidos, 

A Prefeitura de Taubaté segue empenha-
da na limpeza e preservação da cidade, 
concentrando esforços na conservação 
dos espaços públicos para proporcionar 
um ambiente mais agradável e seguro 
aos moradores, com ações em diversos 
bairros. Nesta semana, as equipes reali-
zaram uma série de operações de lim-
peza, com destaque para a remoção de 
vegetação e mato em grandes avenidas, 
incluindo John Kennedy, no Jardim das 
Nações, Amador Bueno da Veiga, na 
Água Quente, Cinderela, na Gurilândia, 
Jorge Salim Mutran, na Estiva, Tiraden-
tes, no Bom Conselho, e Marechal De-
odoro da Fonseca, na região central. As 
ações estenderam-se também à rodovia 
Washington Luis, na região do Flor do 
Vale, e à praça Comendador Marcelino 
Monteiro, no Bom Conselho, restauran-
do o paisagismo e oferecendo condições 
para a utilização pela população. Medi-
das preventivas de manutenção da arbo-

O prefeito de Caraguatatuba, Aguilar 
Junior, solicitou a Artesp (Agência Re-
guladora de Transporte do Estado de 
São Paulo) a liberação de uma alça da 
Fazenda Serramar até o viaduto próxi-
mo à Rodoviária em direção a Rodovia 
do Contorno e aos bairros. O objetivo é 
que a operação do sistema seja feita pela 
Concessionária Tamoios quando houver 
necessidade ou por meio de Operações 
de Comboio durante toda a temporada.
Segundo o prefeito, recentemente houve 
uma reunião envolvendo diversos órgãos 
responsáveis pela Mobilidade Urbana e 
foram mapeados os possíveis cenários 
de colapso no trânsito urbano da cida-

receberá melhorias. O investimento 
será de R$ 3.863.051,56. As obras se-
rão executadas pela Urbam e tem prazo 
de três meses.

Pacote
O pacote de recapeamento da Prefeitu-
ra prevê melhorias em 100 vias e cor-
redores de ônibus que somam cerca de 
60 quilômetros.

A Prefeitura Municipal de Ubatuba feli-
cita todos os visitantes e munícipes pelo 
início do ano de 2024, e deseja um perí-
odo repleto de saúde, paz e prosperida-
de. Que grandes realizações e vitórias 
sejam contantes em nossas vidas. Em 
sintonia com este momento especial, 
gostaríamos de compartilhar informa-
ções sobre os serviços e orientações 
para garantir um período tranquilo e 
seguro a todos. Serviços Municipais 

durante o Feriado: – Encerramento do 
expediente municipal às 17h de quin-
ta-feira, 28 de dezembro, com retorno 
às atividades normais na terça-feira, 2 
de janeiro, a partir das 8h. – Postos da 
Estratégia de Saúde da Família (ESF) 
operam até as 17h de quinta-feira, re-
tornando no dia 2 de janeiro, às 7h.
– O Pronto Atendimento da Maranduba 
mantém funcionamento 24 horas, assim 
como a Santa Casa de Ubatuba, garan-
tindo assistência à população durante 
todo o período do feriado.
Teatro Municipal Pedro Paulo Teixeira 
Pinto, O Teatro Municipal Pedro Paulo 
Teixeira Pinto permanece fechado nos 
dias 30, 31 de dezembro e 1 de janeiro. 
Para a visitação da exposição 19º Salão 
de Artes Visuais, o local estará aberto 
de segunda a sexta-feira, das 9h às 12h 
e das 13h às 17h.

mais de 30 atividades gratuitas estão 
sendo promovidas pela Prefeitura, por 
meio da Secretaria de Esportes (SE-

ESP). As atrações esportivas e de lazer 
ocorrem nos bairros de Boiçucanga, 
Maresias, Praia Grande/Balneário dos 
Trabalhadores, Porto Grande/Praça da 
Vela, Enseada e Centro (Rua da Praia e 
Centro Histórico). As arenas montadas 
na Praça Pôr do Sol e no Anfiteatro do 
Complexo Turístico da Rua da Praia, 
no Centro, oferecem aulas de dança mi-
nistradas pelos instrutores Kaká Vieira 
e Roni Paiva, respectivamente. Essas 
atividades seguem até o final do mês de 
março. Em Boiçucanga, as aulas ocor-
rem de quinta-feira a domingo, a partir 
das 18h. Já no Anfiteatro, as atividades 
ocorrem de segunda a quinta-feira, às 
18h30.
Além disso, a iniciativa envolve uma 
extensa programação, contando com 
vivências náuticas, desafio de capoeira, 
circuito de basquete, de futevôlei, de 
beach tennis, de vôlei de praia, cam-
peonato de handbeach, corrida de rua e 
muitas outras atrações.

Prefeitura de Ubatuba deseja 
a todos um feliz 2024

Arenas Esportivas de São Sebastião 
oferecem mais de 30 atividades na 
temporada de verão

Obras de recape interditam 
a Shishima Hifumi em São José 

Prefeito de Caraguatatuba solicita 
a Artesp liberação de alça para acesso 
ao contorno e bairros

Taubaté segue com ações de limpeza
e preservação na cidade

O prefeito de Caraguatatuba, Aguilar Junior, esteve presente na Câmara 
Municipal para realizar a prestação de contas anual

Taubaté segue empenhada na limpeza e preservação da cidade, concentrando 
esforços na conservação dos espaços públicos para proporcionar um ambiente 
mais agradável e seguro aos moradores

A Prefeitura de Ilhabela libera o píer do 
Cabaraú, na região sul da cidade, para 
uso da população. O local está em fase 
final de recuperação e ainda deve receber 
um acabamento no piso metálico, mas já 
pode ser aproveitado para momentos de 
pesca e lazer por turistas e moradores.
Outros píeres da cidade vêm recebendo 
atenção especial da Prefeitura, com me-
lhorias como a troca de peças danifica-
das, reforço nos guarda-corpos, ilumina-
ção e aplicação de verniz nas peças de 
madeira. Já as estruturas metálicas, bem 
como flutuantes, devem ser instaladas 
em todos os píeres municipais que servi-
rão de apoio para o transporte aquaviário 
(Aquabus) que começa a funcionar, em 
princípio na região central, no início de 

2024. No Sul, o píer da Praia Grande foi 
entregue totalmente revitalizado no mês 
de maio e o da Feiticeira está em fase 
de finalização das melhorias. Também 
seguem recebendo melhorias os píeres 
do Portinho, no sul; Engenho D’Água, 
no Centro; e Ponta Azeda e Armação, ao 
norte. Até o ano de 2009, Ilhabela con-
tava apenas três píeres – Perequê e Vila, 
feitos pelo Governo do Estado em 2009 
e reformados pela Prefeitura; e o da Fei-
ticeira, que era uma propriedade particu-
lar e foi desapropriado pelo município. 
“Faltava coragem e vontade política para 
fazer mais”, destaca o prefeito de Ilha-
bela, Toninho Colucci. “Até o final do 
próximo ano vamos implantar também 
no Curral e no Veloso”, finaliza.

Píer do Cabaraú já pode ser 
aproveitado por moradores 
e turistas

rização foram executadas pela Prefeitu-
ra em diversas localidades, incluindo as 
ruas Dr. Emílio Winther e Expedicioná-
rio Ernesto Pereira, no Centro, Olegário 

de. No encontro, foi pontuado que uma 
eventual paralisação da descida da Ro-
dovia dos Tamoios em razão das fortes 
chuvas, assim como a obra na Rodovia 
SP-55 no trecho Caraguatatuba/São Se-
bastião, causará alterações de rotas e 
paralisações que afetarão o trânsito da 
Rodovia dos Tamoios e do centro de 
Caraguatatuba. Por conta disso, as auto-
ridades presentes na reunião frisaram a 
importância e necessidade da utilização 
do trecho da alça da Fazenda Serramar, 
que dá acesso à Rodovia do Contorno, a 
fim de possibilitar o fluxo nestas ocasiões 
de anormalidades. A utilização do trecho 
nestas ocasiões impedirá o colapso do 

Mariano, na Monção, e Capitão Emilio 
Gaelzer, no Itaim. Todo o trabalho visa 
evitar acidentes, como quedas de árvo-
res, galhos ou danos à rede elétrica.

trânsito urbano. Importante destacar que 
os órgãos envolvidos diretamente, como 
a Petrobras (Unidade Tratamento de Gás 
Natural Monteiro Lobato) e a Concessio-
nária Tamoios, também entendem como 
necessária e viável a medida para me-
lhorar a mobilidade em Caraguatatuba e 
se encontram à disposição para o que se 
fizer necessário, de modo a operacionali-
zar o trecho. “A autorização de passagem 
pelo trecho em questão antes da conclu-
são da obra no período especificado seria 
um ganho enorme para a mobilidade em 
nosso município”, esclarece o prefeito. 
O documento foi encaminhado ao diretor 
geral da Artesp, Milton Roberto Persoli.
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O Instagram foi a rede social mais 
pesquisada no Brasil em 2023, supe-
rando plataformas como Facebook, 
TikTok, X (antigo Twitter) e Kwai. A 
informação é com base nos dados de 
buscas do Google Trends. Tanto o Ins-
tragram quanto o Facebook, ambos do 
conglomerado Meta, de Mark Zucker-
berg, tiveram o dobro – ou mais – de 
buscas que as demais redes sociais. A 
rede social de fotos e vídeos liderou as 

buscas na maioria dos estados – ape-
nas o Rio Grande do Sul registrou uma 
busca maior por Facebook. Os lugares 
que mais pesquisaram por Instagram 
foram: Maranhão, Alagoas, Sergie, 
Goiás e Ceará. Entre os assuntos re-
lacionadas estão: Instagram Threads, 
rede social lançada pela meta neste ano 
para competir com o X; IGTV, ferra-
menta do Instagram; e software para 
baixar vídeos da rede social. Além dis-

so, “ganhar seguidores no Instagram”, 
“não seguidores Instagram”, “ver Ins-
tagram anônimo” e “como tirar o on-
line do Instagram” também aparecem 
nas pesquisas relacionadas. É o segun-
do ano que o Instagram é a rede social 
mais pesquisada no Brasil, segundo o 
Google Trends. Em 2021, o posto era 
do Facebook. No mundo, no entanto, 
o Facebook ainda é a rede social mais 
buscada em 2023.

O Telescópio Espacial Hubble capturou 
uma imagem recentemente revelada das 
sombras misteriosas e fantasmagóricas 
nos anéis de Saturno – o mais recente 
avistamento dos chamados “raios” que 
continuam confundindo os cientistas. 
A foto, divulgada na quinta-feira pela 
Nasa, foi tirada pelo Hubble em 22 de 
outubro, quando Saturno estava a cer-
ca de 1,37 bilhão de quilômetros de 
distância, segundo a agência espacial. 
O observatório espacial orbita a Terra 
a apenas algumas centenas de quilô-
metros acima da superfície há mais de 
três décadas. Os astrónomos sabem há 
muito tempo sobre os desconcertantes 
raios dos anéis de Saturno, que parecem 

aparições patinando ao longo dos anéis 
e podem ser vistos em vários locais, de-
pendendo de onde o planeta se encontra 
no seu ciclo orbital. Com o tempo, as 
observações revelaram que o número e 
a aparência dos raios podem variar de-
pendendo do ciclo sazonal de Saturno. 
Semelhante à Terra, o planeta tem um 
eixo inclinado que causa mudanças sa-
zonais, embora cada estação em Satur-
no dure cerca de sete anos, segundo a 
Nasa. O Hubble deverá observar o fenô-
meno inexplicável no pico de atividade, 
enquanto os pesquisadores pretendem 
desvendar seus segredos. “Estamos ca-
minhando em direção ao equinócio de 
Saturno, quando esperaríamos atividade 

máxima de raios, com frequência mais 
alta e raios mais escuros aparecendo 
nos próximos anos”, disse Amy Simon, 
cientista-chefe do programa Outer Pla-
net Atmospheres Legacy, ou OPAL, do 
Hubble, em um comunicado.
Simon trabalha no Goddard Space 
Flight Center da Nasa em Greenbelt, 
Maryland. Espera-se que o equinócio de 
outono de Saturno ocorra em 6 de maio 
de 2025.

Espionando os raios de Saturno
A espaçonave Voyager 2 da Nasa captu-
rou a primeira evidência dos raios na dé-
cada de 1980. E a missão Cassini, uma 
sonda dedicada a Saturno, fez observa-
ções do fenômeno dos raios durante o 
seu pico sazonal no final dos anos 2000. 
Observações mais recentes do Hubb-
le ocorreram no início deste ano como 
parte de um esforço renovado para iden-
tificar o que causa o aparecimento dos 
raios. Os raios podem parecer pequenos 
nas imagens, mas na verdade podem ser 
maiores que a Terra em largura e diâme-
tro, de acordo com a Nasa. Os cientistas 
continuarão estudando os misteriosos 
raios de Saturno durante o equinócio 
de 2025, numa tentativa de finalmente 
desvendar uma explicação para as apa-
rições. “O suposto culpado pelos raios é 
o campo magnético variável do plane-
ta”, disse a Nasa em um comunicado à 
imprensa em fevereiro. 

Ali Hajimiri passou uma década pes-
quisando como colocar painéis solares 
no espaço e transmitir a energia de vol-
ta à Terra. No entanto, quando o pro-
fessor de engenharia elétrica do Calte-
ch fala sobre seu trabalho, as pessoas 
sempre têm três perguntas, geralmente 
nesta ordem: Por que não simplesmen-
te colocar painéis solares na Terra? 
Você vai fritar pássaros no céu? Você 
está construindo uma Estrela da Morte? 
Hajmiri brinca que planeja ter as res-
postas impressas em um cartão. “Vou 
ter isso na minha carteira para mostrar 
às pessoas”, disse ele. Originalmente 
cético em relação à energia solar es-
pacial, o interesse de Hajimiri foi des-
pertado quando começou a examinar 
mais de perto a ideia. “Em média, você 
obtém cerca de oito vezes mais ener-
gia no espaço” em comparação com a 
energia solar na Terra. O feixe também 
não matará animais. E quanto à Estrela 

da Morte? O feixe não será poderoso 
o suficiente para ser usado como arma, 
acrescentou. Este ano, Hajimiri e sua 
equipe deram um passo em direção à 
concretização da energia solar baseada 
no espaço. Em janeiro, eles lançaram o 
Maple, um protótipo de energia solar 
espacial com 30 centímetros de com-
primento, equipado com transmissores 
flexíveis e leves. O objetivo era colher 
energia do sol e transferi-la sem fio no 
espaço, o que conseguiram, iluminan-
do um par de LEDs. Mas o “objetivo 
ambicioso” era ver se o Maple também 
poderia transmitir energia detectável 
para a Terra. Em maio, a equipe de-
cidiu realizar um teste para ver o que 
aconteceria. No telhado do campus do 
Caltech em Pasadena, Califórnia, Haji-
miri e os outros cientistas conseguiram 
captar o sinal do Maple. 
A quantidade de energia que detecta-
ram era pequena, muito pequena para 
ser útil, mas eles haviam conseguido 
transmitir energia sem fio do espaço 
para a Terra. “Foi só depois do fato que 
percebemos um pouco que, bem, isso 
era algo muito especial”, disse Hajimi-
ri. A energia solar baseada no espaço 
pode parecer uma ideia selvagem e fu-
turista, mas não é nova. Já em 1941, 
foi descrita em um conto pelo escritor 
de ficção científica Isaac Asimov. Nas 
décadas seguintes, países como EUA, 
China e Japão exploraram a ideia, mas 
por anos ela foi descartada. 

Por que a “biologia da ressurreição” 
está ganhando força no mundo todo

Plano de painéis solares espaciais pode 
transmitir energia de volta à Terra

Telescópio Hubble mostra “sombras 
misteriosas” nos anéis de Saturno

As chuvas de meteoros são fenômenos 
periódicos que podem acontecer anual-
mente, à medida que diversas rochas es-
paciais entram na atmosfera da Terra em 
determinados momentos do ano. A Nasa, 
agência espacial dos Estados Unidos, di-
vulgou os meses em que algumas dessas 
chuvas devem acontecer em 2024.

Quando vão acontecer chuvas de me-
teoros em 2024?
Quadrântidas: Janeiro
Líridas: Abril

Perseidas: Agosto
Oriônidas: Outubro
Leônidas: Novembro
Gemínidas: Dezembro
A agência espacial americana alertou que 
o horários de pico do fenômeno, contu-
do, variam em um ou dois dias a cada 
ano. Por isso, é preciso acompanhar ao 
longo dos meses para saber a data extada 
da atividade máxima. Além disso, alguns 
anos são melhores que outros no número 
de meteoros por hora. O que pode deixar 
a chuva mais fácil ou difícil de registrar. 

Quando vão acontecer chuvas de meteoros 
em 2024? Veja o calendário

Qual é a rede social mais buscada 
em 2023?

Capturando ondas de infravermelho, telescópio da Nasa revela 
novidades sobre o planeta
A biologia da ressurreição – que tenta 
trazer de volta à vida cadeias de molécu-
las e organismos mais complexos – está 
ganhando força em laboratórios de todo 
o mundo. O trabalho está muito longe 
dos dinossauros geneticamente modifi-
cados que escapam no filme de grande 
sucesso “Jurassic Park”, embora para 
alguns cientistas o objetivo final seja a 
extinção e a ressurreição de animais e 
plantas que foram perdidos. Outros pes-
quisadores estão olhando para o passado 
em busca de novas fontes de medica-
mentos ou para soar um alarme sobre 
a possibilidade de patógenos há muito 
tempo adormecidos. O campo de estudo 
também trata da recriação de elementos 
da história humana na tentativa de com-
preender melhor como nossos ancestrais 
podem ter vivido e morrido. Veja abaixo 
quatro projetos de pesquisa fascinantes 
neste campo emergente que foram lança-
dos ou fizeram progressos significativos 
em 2023. Revivendo vírus “zumbis”. As 
temperaturas mais altas no Ártico estão 
descongelando o permafrost da região 
– uma camada congelada de solo abai-

xo do solo – e potencialmente agitan-
do vírus que, depois de permanecerem 
adormecidos durante milhares de anos, 
podem pôr em perigo a saúde animal e 
humana. Jean-Michel Claverie, profes-
sor emérito de medicina e genómica na 
Faculdade de Medicina da Universidade 
Aix-Marseille, em Marselha, na França, 
procura compreender melhor os riscos 
representados pelo que descreve como 
“vírus zumbi”, ao ressuscitar vírus de 
amostras terrestres da Sibéria. Claverie 
conseguiu reviver um vírus em 2014 que 
ele e sua equipe isolaram do permafrost, 
tornando-o infeccioso pela primeira vez 
em 30.000 anos, inserindo-o em células 
cultivadas. Na sua última investigação, 
publicada em fevereiro, Claverie e a sua 
equipe isolaram várias estirpes de vírus 
antigos de múltiplas amostras da Terra, 
representando cinco novas famílias de 
micro-organismos. Por segurança, ele 
optou por estudar um vírus que só po-
deria atingir amebas unicelulares, e não 
animais ou humanos. O mais antigo tinha 
quase 48.500 anos, com base na datação 
por radiocarbono do solo, e veio de uma 

amostra de terra retirada de um lago sub-
terrâneo 16 metros abaixo da superfície. 
As amostras mais jovens, encontradas 
no conteúdo do estômago e na pelagem 
dos restos mortais de um mamute lanoso, 
tinham 27 mil anos. O fato de os vírus 
ainda serem infecciosos depois de tanto 
tempo é um sinal de uma séria ameaça 
potencial à saúde pública, disse Claverie.
“Nosso raciocínio é que, se os vírus da 
ameba ainda estiverem vivos, não há ra-
zão para que os outros vírus ainda não 
estejam vivos e sejam capazes de infectar 
seus próprios hospedeiros”, 

Os conhecedores de café há muito acre-
ditam que adicionar um pouco de água 
aos grãos antes de moê-los pode fazer 
a diferença no sabor da bebida. E um 
novo estudo realizado por pesquisa-
dores da Universidade de Oregon, nos 
Estados Unidos, parece confirmar exa-
tamente o porquê. A pesquisa explorou 
como essa técnica, que começou como 
uma tentativa de resolver o processo 
muitas vezes confuso de fazer café, 
também afetou o sabor. “Quando você 
mói o café, ele vai para todo lugar”, dis-
se o coautor do estudo Christopher Hen-
don, professor associado de química de 
materiais computacionais na Universi-
dade de Oregon. “Sai poeira do moedor, 
é como uma pluma que cobre tudo. Mas 
se você adicionar um pouco de água, pa-
rece que não vai para todo lugar. É mais 
limpo. Essa foi a principal razão pela 
qual as pessoas fizeram isso.” A bagun-
ça é causada pela eletricidade estática, 
criada pela fricção quando os grãos são 
esmagados. Essa carga estática faz com 
que as partículas do café moído se repe-
lam – como ímãs da mesma polaridade 
– enviando-as em todas as direções. A 
água atua como um isolante, amortecen-
do esse efeito – um processo conhecido 
como técnica da “gota de Ross”. “Foi 
proposto pela primeira vez por algum 
entusiasta em um fórum de baristas do-
mésticos”, disse Hendon. “A ideia exis-
te há vários anos e originalmente foi 
emprestada da indústria de produção de 
materiais, como polpa de madeira.” No 
entanto, o que começou como uma for-

ma de reduzir a bagunça lentamente se 
transformou em uma forma mais sofis-
ticada de obter uma bebida melhor – ou 
pelo menos assim as pessoas pensavam. 
A teoria era que, ao reduzir a eletricida-
de estática, a água não apenas evitava 
que o café moído voasse ou grudasse no 
interior do moedor, mas também evitava 
a formação de aglomerados microscópi-
cos durante o preparo. Por que os aglo-
merados são ruins? Porque a água flui 
ao seu redor, deixando o café intocado 
– e, portanto, o sabor – para trás. Na lin-
guagem do barista, diminuem o rendi-
mento da extração, ou seja, a quantidade 
de café que vai parar na xícara, dissol-
vido no líquido. “Se houver formação 
de aglomerados, haverá uma quantida-
de significativa de espaço vazio, como 
quando você empilha melancias”, disse 
Hendon. “Como resultado, quando você 
empurra a água, você acaba com menos 
área de superfície tocando a água e, por-
tanto, menor extração.”

Cientistas podem ter descoberto 
segredo para um café melhor



www.jornalnc.comDe 28 de Dezembro à 03 de Janeiro 2023

ESPORTE 07

O ano do esporte paralímpico brasileiro 
foi marcado, principalmente, pelo de-
sempenho histórico do país nos Jogos 
Parapan-Americanos de Santiago. A 
meta de superar a campanha de Lima, 
em 2019, foi atingida com louvor. Na 
capital chilena, o Brasil alcançou 343 

medalhas, sendo 156 douradas. Qua-
tro anos antes, no Peru, foram 308 
pódios, 124 deles no topo.  A natação 
foi a modalidade que mais rendeu me-
dalhas douradas ao Brasil na capital 
chilena: 67. Oito delas conquistadas 
por Douglas Matera, da classe S12 

(baixa visão). Destaque também para 
Victor Almeida, o Vitinho, e Alessan-
dra Oliveira. Nadadores mais jovens 
da seleção brasileira, com 15 anos, eles 
retornaram de Santiago como campe-
ões parapan-americanos. Vitinho é da 
classe S9, enquanto Alessandra compe-
te na S5, ambas categorias voltadas a 
atletas com deficiências físico-motoras 
(quanto maior o número, menor o grau 
de comprometimento). 
Em alguns esportes o Parapan serviu de 
classificatório à Paris. No tênis de mesa, 
o Brasil garantiu seis vagas nominais 
aos Jogos, destinadas aos campeões in-
dividuais: Marliane Santos (classe 3), 
Paulo Salmin (7), Luiz Manara (8), Da-
nielle Rauen (9), Cláudio Massad (10) 
e Thiago Gomes (11). As categorias 
de 1 a 5 envolvem atletas cadeirantes, 
enquanto as de 6 a 10 são disputadas 
por mesatenistas andantes. A 11, por 
sua vez, é para jogadores com defici-
ência intelectual. Na bocha, a medalha 
de ouro do trio formado por Andreza 
Oliveira, Iuri Tauan e Maciel Santos 
assegurou lugar em Paris à equipe bra-
sileira das classes BC1 e BC2 (atletas 
com grau elevado de comprometimen-
to físico-motor e que utilizam mãos ou 
pés para jogar). No rugby em cadeira de 
rodas, o bronze inédito levou o Brasil à 
repescagem mundial, que será disputa-
da em março, na Nova Zelândia, valen-
do três vagas à Paralimpíada.

A triatleta brasileira Luisa Baptista, de 
29 anos e que sofreu um grave aciden-
te durante um treinamento, apresentou 
uma melhora significativa nas últimas 
48 horas, informou o Hospital das Clí-
nicas da Faculdade de Medicina da 
USP. Segundo o centro de saúde, foi 
inclusive possível retirar a oxigenação 
por membrana extracorpórea (ECMO) 
- técnica de circulação que usa uma 
espécie de motor para fazer circular 
o sangue fora do corpo, para depois 
regressar à corrente sanguínea - sem 
intercorrências. A atleta, que repre-
sentou o Brasil na última edição dos 
Jogos Pan-Americanos, em Santiago 
(Chile), estava treinando quando coli-
diu de frente com um carro, informou 
o Sesi São Carlos em nota. Segundo a 
mensagem da equipe de Luisa Batista, 
a triatleta “sofreu um acidente quando 
estava em treinamento na manhã de sá-
bado numa estrada no distrito de Santa 
Eudoxia, em São Paulo. Um carro que 
vinha pela pista colidiu de frente com 
a bicicleta em que a atleta estava e o 
motorista fugiu do local sem prestar 
socorro”. No início da noite do último 
sábado, a Santa Casa de São Carlos, 

hospital no qual a triatleta foi inter-
nada inicialmente, afirmou que Luisa 
Baptista chegou com um quadro de 
politrauma grave, com lesões no pul-
mão direito, fraturas de diversos arcos 
costais e perna direita. Assim, após a 
realização de procedimentos de es-
tabilização, ela foi submetida a um 
procedimento cirúrgico. No início da 
madrugada, Luisa foi transferida para 

o Hospital das Clínicas de São Paulo 
para dar prosseguimento ao tratamento. 
Além de disputar a última edição dos 
Jogos Pan-Americanos, Luisa Baptista 
representou o Brasil na edição de 2019 
do Pan, em Lima (Peru), oportunidade 
na qual foi campeã no individual e na 
categoria mista, e nos Jogos Olímpicos 
de Tóquio (Japão), com a 32ª posição 
na disputa individual.

O Manchester City (Inglaterra) con-
quistou o título inédito no Mundial de 
Clubes da Fifa, ao aplicar 4 a 0 no Flu-
minense, no Estádio King Abdullah, em 
Jeddah (Arábia Saudita). O placar foi 
aberto com gol relâmpago aos 40 segun-
dos - o mais rápido da história da com-
petição - marcado pelo argentino Julián 
Álvarez, que também selou a goleada. 
O segundo gol foi contra, do zagueiro 
Nino e Folden fez o terceiro. O título 
conquistado hoje foi o quarto na carreira 
do técnico catalão Pep Guardiola, que se 
tornou o treinador com maior número de 
taças do Mundial. Ele já faturara o tro-
féu duas vezes pelo Barcelona (2009 e 
2011) e também quando comandava o 
Bayer de Munique (2013). A vitória na 
final do Mundial sela a campanha vito-
riosa de Guadiola na última temporada 
(2002/23), quando conquistou a Tríplice 
Coroa: Liga dos Campeões, Premier Le-
ague (Campeonato Inglês) e a Copa da 
Inglaterra. Bastaram 40 segundos de bola 
rolando um gol relâmpago do argentino 
Julián Alvarez abrir o placar para o City 
no estádio King Abdullah. A jogada co-
meçou após passe errado de Marcelo na 
saída de bola. O lateral Aké aproveitou o 
vacilo para arriscar um chute de fora da 
área, mas a bola beijou a trave e sobrou 
para Álvarez, que escorou de peito para 

o fundo da rede. Após o susto, aos pou-
cos o Fluminense foi trocando passes e 
acertando a marcação. A melhor chance 
do time carioca foi aos 15 minutos, com 
pressão de Cano sobre o goleiro Ederson 
na saída de bola. Aí Martinelli entrou em 
ação: tocou para Ganso que encontrou 
Cano dentro da grande área. O atacan-
te do Flu ía chutar ao gol, mas foi der-
rubado pelo goleiro. O árbitro Szymon 
Marciniak chegou a marcar pênalti, mas 
o assistente já sinalizara impedimento de 
Cano. Marciniak voltou atrás e anulou a 
penalidade. No entanto, o City foi reto-
mando o controle da partida e investin-
do em jogadas de ataque pela esquerda. 
Numa delas, aos 26 minutos, o volante 
Rodri viu Foden adiantado e infiltrou 
um bola perfeita para o meio-campista 
do City chutar certeiro. 

Em busca do título do Mundial de Clu-
bes da Fifa, o Fluminense enfrenta o 
Manchester City (Inglaterra), a partir das 
15h (horário de Brasília) no Estádio In-
ternacional Rei Abdullah, em Jedá (Ará-
bia Saudita). O Tricolor das Laranjeiras 
chega ao confronto após superar o Al 
Ahly (Egito) por 2 a 0, enquanto a equi-
pe inglesa bateu o Urawa Red Diamonds 
(Japão) por 3 a 0 na outra semifinal, na 
última terça (19). Tanto o Fluminense 
como o Manchester City buscam uma 
conquista inédita. A equipe comandada 
pelo técnico Fernando Diniz se garantiu 

na competição após vencer o título inédi-
to da Copa Libertadores. Já o time do téc-
nico espanhol Pep Guardiola alcançou a 
passagem para o Mundial depois de con-
quistar a Liga dos Campeões da Europa 
pela primeira vez na história. A equipe 
das Laranjeiras chega ao confronto com 
o claro objetivo de alcançar mais um 
feito em 2023. Em entrevista coletiva, o 
técnico Fernando Diniz afirmou que “o 
ano do Fluminense está sendo inesquecí-
vel para a torcida”. E a possibilidade de 
alcançar o título Mundial deixaria o ano 
ainda mais especial.

Luisa Baptista retira oxigenação 
por membrana extracorpórea

Fluminense enfrenta Manchester City 
por título do Mundial de Clubes

Retrospectiva: Brasil domina Parapan 
e brilha rumo aos Jogos de Paris

O presidente do Conselho de Adminis-
tração da Ineos, Jim Ratcliffe, tornou-se 
acionista minoritário do Manchester 
United (Inglaterra), comprando uma par-
ticipação de 25% por US$ 33 por ação, 
informou o clube, após um processo de 

venda que durou mais de 12 meses. O 
xeique Jassim bin Hamad al Thani, do 
Catar, também pretendia comprar o clu-
be, mas desistiu do processo, dizendo 
que não aumentaria a oferta de US$ 6 
bilhões, o que deixou o bilionário bri-

Bilionário britânico vira acionista 
minoritário do Manchester United

tânico livre para fechar o negócio com 
os proprietários do clube, a família Gla-
zer. A petroquímica Ineos, que também 
atua no segmento esportivo, assumirá a 
administração das operações de futebol 
do Manchester United e investirá US$ 
300 milhões no clube. “Como parte da 
transação, a Ineos aceitou o pedido do 
Conselho de Administração para que 
lhe fosse delegada a responsabilidade 
pela gestão das operações de futebol do 
clube”, disse o Manchester United em 
comunicado. “Isso incluirá todos os as-
pectos das operações de futebol mascu-
lino e feminino e das academias, além 
de dois assentos no conselho do Man-
chester United PLC e nos conselhos do 
Manchester United Football Club”.  A 
Ineos, de Ratcliffe, também é proprietá-
ria do clube francês Nice, do clube suí-
ço FC Lausanne-Sport, e trabalha com o 
Racing Club Abidjan, da Costa do Mar-
fim. A empresa também está por trás dos 
Grenadiers, uma das equipes de ciclis-
mo mais bem-sucedidas do mundo.

A meta de superar a campanha de Lima, em 2019, foi atingida com louvor. 
Na capital chilena, o Brasil alcançou 343 medalhas, sendo 156 douradas

City atropela Fluminense e fatura 
título inédito do Mundial de Clubes

A equipe de atletas que representará 
o Brasil na próxima edição dos Jogos 
Olímpicos de Inverno da Juventude 
cresceu. Após a convocação feita pela 
Confederação Brasileira de Despor-
tos na Neve (CBDN), a Federação In-
ternacional de Esqui (FIS, na sigla em 
inglês) realocou as vagas continentais, 
o que garantiu à equipe brasileira mais 
duas vagas. Desta forma a CBDN con-
vocou os atletas Gabriel Santos e Maria-
na Silva, que se juntam a Ian Francisco 
da Silva e Júlia Reis na disputa do esqui 
cross country. Assim o Brasil passa a ter 
o total de 17 representantes na próxima 
edição da competição, que será disputa-
da a partir do dia 19 de janeiro na pro-
víncia de Gangwon, na República da 
Coreia. “No momento em que fui con-
vocada tive uma sensação inexplicável. 
Saber que vou fazer parte do Time Bra-
sil na neve me deixa muito honrada. Te-

nho certeza de que será uma temporada 
inesquecível. Espero ter bons resultados 
e me dedicar ao máximo”, declarou Ma-
riana. A 4ª edição dos Jogos Olímpicos 
de Inverno da Juventude contará com 
aproximadamente 1.900 jovens atletas 
competindo em 81 eventos de sete es-
portes e 15 disciplinas. O Brasil inicia 
o evento com uma marca importante: o 
recorde tanto no número de atletas (17), 
quanto de modalidades das quais toma-
rá parte (7). Além dos quatro atletas do 
esqui cross country, o Brasil será repre-
sentado por Pedro Ribeiro, Guilherme 
Melo, Julia Gentile e Rafaela Ladeira 
no curling, João Teixeira e Zion Bethô-
nico no snowboard, os irmãos gêmeos 
Alice e Arthur Padilha no esqui alpino, 
Luiz Felipe Seixas e André Luiz dos 
Santos no bobsled, Cauê Miota e Eduar-
do Strapasson no skeleton e Lucas Koo 
na patinação velocidade.

Brasil terá 17 atletas nos Jogos 
Olímpicos de Inverno da Juventude

Triatleta continua internada após ser atropelada durante treino

Com negócio, Jim Ratcliffe assume controle do futebol do clube inglês

Técnico Guardiola se tornou o maior vencedor do torneio 
com 4 taças
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O mercado brasileiro perderá alguns car-
ros no próximo ano e alguns deles farão 
falta não pelo volume de vendas, mas 
por sua representatividade em segmentos 
que certamente sumirão em breve.

Citroën C4 Cactus
Com a chegada da família do Novo C3, 
o Citroën C4 Cactus não terá vez no 
portfólio da marca francesa e deixará 
o caminho livre para os Novos C3, C3 
Aircross e C3 X, encerrando a carreira 
da geração atualizada na Europa.

Chevrolet Camaro
Com o fim da sexta geração, não sabe-
mos quando surgirá um novo Chevrolet 
Camaro e a última série com 125 carros 
já está disponível para o  fim do modelo, 
que se espera voltar nos próximos anos 
como um carro elétrico.

Chevrolet Cruze
Pelos planos argentinos, a produção do 
Chevrolet Cruze sedã e hatch já teria 
sido encerrada e com ele, morre um dos 
últimos médios fabricados na região, só 
não acabando de vez com o segmento, 
por conta do Corolla nacional.

Chevrolet Equinox
A geração atual também sairá de linha 
aqui e no México, pois haverá uma nova 
geração a combustão, mas o que se fala 
é que será americana, inviabilizando 
sua vinda ao país. O nome, contudo, se 
manterá com o elétrico Equinox EV.

Chevrolet S10 (geração atual)
Apesar de não ser necessariamente uma 
mudança de geração, já que a base é a 
mesma, a S10 atual sai para dar lugar ao 
modelo totalmente revisado, inclusive 
interior, garantindo assim a continuida-
de do produto por aqui.

Chevrolet Trailblazer (geração atual)
O mesmo serve para a Trailblazer, que 
terá alterações importantes na frente, 
traseira e rodas, assim como no acaba-
mento e painel, agregando novas tecno-
logias e deixando o modelo atual bem 
defasado.

O Honda HR-V foi lançado no Brasil 
em 2015, em sua segunda geração. Tor-
nou-se um sucesso instantâneo e liderou 
o mercado brasileiro de utilitários espor-
tivos até 2017, quando começou a per-
der espaço para a concorrência da Jeep, 
com o compacto Renegade e o médio 
Compass. A partir daí, surgiram vários 
modelos no segmento de compactos e o 
HR-V viu seus percentuais de venda ca-

írem progressivamente – chegou a ficar 
fora do portfólio da Honda do Brasil no 
primeiro semestre de 2022. No final do 
ano passado, finalmente foi lançada no 
mercado brasileiro a terceira geração do 
modelo, como linha 2023. Além de uma 
carroceria mais moderna e encorpada, 
que tenta beliscar também uma fatia dos 
compradores das versões de entrada dos 
SUVs médios, um dos focos da evolu-

ção do HR-V foi a segurança e a tecno-
logia. No ano-modelo 2024, que chegou 
sem alterações em relação ao anterior, 
a versão mais equipada continua a ser 
a Touring, movida pelo motor 1.5 DI 
Vtex Turbo Flex.

Preço, medidas e motorização
O preço sugerido do HR-V Touring 
2024 é R$ 195.800 na cor sólida Bran-
co Tafetá (a do modelo testado). Há um 
acréscimo de R$ 2 mil para as cores 
metálicas (Prata Platinum, Azul Cós-
mico e Cinza Basalto) e as perolizadas 
(Preto Cristal, Cinza Grafeno e Ver-
melho Mercúrio) e de R$ 2.300 na cor 
especial Branco Topázio. As medidas 
do utilitário esportivo compacto produ-
zido na cidade paulista de Itirapina es-
tão próximas dos SUVs médios, como 
o Compass, o Toyota Corolla Cross e o 
Volkswagen Taos. A terceira geração do 
HR-V tem 4,34 de comprimento, 1,79 
de largura, 1,60 de altura e 2,61 de en-
tre-eixos – essa última medida é igual à 
da geração anterior. No design um tanto 
minimalista, fica evidente a preocupa-
ção da Honda em dar mais musculatura 
ao HR-V, de modo que ele pareça um 
modelo de categoria superior.

Petrobras reduz preço do diesel em R$ 0,30 
e fecha o ano 22,5% mais barato 
A Petrobras divulgou a decisão de redu-
zir em R$ 0,30 o preço do litro do diesel 
tipo A para as distribuidoras. A altera-
ção entrou em vigor estabelecendo um 
novo valor sugerido de R$ 3,48 por li-
tro. Conforme os cálculos da Petrobras, 
considerando a mistura obrigatória de 
88% de diesel A e 12% de biodiesel 
que compõem o diesel comercializado 
encontrado nos postos, a participação 
da Petrobras no preço ao consumidor 

sofrerá uma diminuição de R$ 0,26 
por litro. Com essa modificação, cada 
litro vendido nas bombas deverá cus-
tar, em média, R$ 3,06 ao consumidor 
final, conforme comunicado oficial da 
empresa.  A Petrobras ressalta que o 
valor cobrado ao consumidor no posto 
pode ser influenciado por diversos fa-
tores, incluindo impostos, mistura de 
biocombustíveis e margens de lucro da 
distribuição e revenda,podendo resultar 

Avaliação do Honda HR-V Touring 
2024: Em busca do tempo perdido

Estes 12 carros vão sair de linha 
em 2024, no Brasil

Conectividade e tecnologias de assistência ao motorista são os destaques 
da versão Touring do Honda HR-V, que luta para recuperar o protagonismo

em preços superiores. No acumulado de 
2023 até o momento, o preço do diesel 
para as distribuidoras registra uma que-
da de R$ 1,01 por litro, representando 
uma redução de cerca de 22,5. A Petro-
bras também informou que manterá o 
preço da gasolina inalterado por enquan-
to. A última alteração no preço da gaso-
lina ocorreu em 21 de outubro deste ano, 
quando a estatal reduziu o valor em R$ 
R$ 0,12 por litro para as distribuidoras. 

O mercado brasileiro perderá alguns carros no próximo ano 
e alguns deles farão falta não pelo volume de vendas
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Os resultados individuais do Exame 
Nacional para Certificação de Compe-
tências de Jovens e Adultos (Encceja) 
2023 já estão disponíveis no Sistema 
Encceja. A prova é uma forma de jo-
vens e adultos que não concluíram os 
estudos na idade adequada receberem 
certificado de conclusão do ensino fun-
damental e do ensino médio. O Insti-
tuto Nacional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira (Inep), 
vinculado ao Ministério da Educação 
(MEC), também divulgou os resultados 
do Encceja Exterior e da versão do exa-
me para jovens e adultos submetidos a 
penas privativas de liberdade (PPL) no 
exterior. Em 2023, o Instituto Federal 
Fluminense certificará os candidatos à 
conclusão do ensino médio, e o Colégio 
Pedro II, o ensino fundamental. 

Encceja 
Realizado pelo Inep desde 2002, de 
forma voluntária e gratuita, o Encceja 
avalia competências, habilidades e sa-
beres adquiridos no processo escolar 
ou extraescolar. O exame tem quatro 
aplicações, com editais e cronogramas 
distintos: Encceja Nacional para re-
sidentes no Brasil; Encceja Nacional 
PPL, para residentes no Brasil privados 
de liberdade ou que cumprem medidas 
socioeducativas; Encceja Exterior, para 
brasileiros residentes no exterior; Enc-
ceja Exterior PPL, para residentes no 

exterior privados de liberdade ou que 
cumprem medidas socioeducativas.  
Provas: As aplicações fora do Brasil são 
feitas em parceria com o Ministério das 
Relações Exteriores (MRE).  As provas 
são aplicadas em um único dia, nos tur-
nos matutino e vespertino. Em 2023, 
a aplicação ocorreu no mês de agosto. 
Este exame é composto por quatro pro-
vas objetivas, cada uma com 30 ques-
tões de múltipla escolha, além de uma 
redação. As provas objetivas avaliam 
áreas de conhecimento e respectivos 
componentes curriculares dos ensinos 
fundamental e médio. O Encceja ainda 
serve para orientar a implementação de 
políticas para melhorar a qualidade da 
educação de jovens e adultos, além de 
viabilizar o desenvolvimento de estu-
dos e indicadores sobre o sistema edu-
cacional brasileiro. Os editais do exa-
me de 2023 estão disponíveis no site do 
Encceja. O número 0800 616161 está 
disponível para mais informações. 

A Olimpíada Brasileira de Matemática 
das Escolas Públicas (Obmep) divulgou 
o resultado da 18º edição. Os estudantes 
premiados vão receber um total de 8,4 
mil medalhas, sendo 650 ouros, 1.950 
pratas e 5.850 bronzes, além de 51 mil 
menções honrosas. A informação foi 
divulgada pelo Instituto de Matemática 
Pura e Aplicada (Impa), promotor da 
competição. A lista de premiados pode 
ser consultada aqui. A olimpíada premia 
separadamente escolas públicas e parti-
culares e, este ano, dobrou o número de 
premiações das instituições privadas. 
Para o diretor-geral do Impa, Marcelo 
Viana, este ano, o sabor da olimpíada é 
ainda mais especial. “Além da premiação 

nacional, criamos também as premiações 
estaduais. São muito mais medalhas em 
todo o Brasil”. Serão distribuídas cerca 
de 20,5 mil medalhas estaduais. Serão 
agraciados ainda professores, escolas e 
secretarias municipais de Educação que 
se destacaram pelo desempenho dos alu-
nos. As cerimônias de premiação da 18ª 
Obmep estão previstas para o próximo 
ano, em data e local ainda a serem defi-
nidos. Este ano, a olimpíada reuniu mais 
de 18,3 milhões de alunos dos ensinos 
fundamental e médio. Trata-se da maior 
competição científica do país. Foram al-
cançados 99,78% dos municípios brasi-
leiros e mais de 55 mil escolas participa-
ram do certame.

Olimpíada de Matemática 
divulga resultado

Inep divulga resultados 
do Encceja 2023

No dia 7 de dezembro, as educadoras 
do Centro Educacional Maria Martinha 
dos Santos organizaram uma envolvente 
apresentação musical para os alunos de 
todas as turmas. Com o intuito de propor-
cionar uma experiência enriquecedora na 
área da musicalização, esse momento se 
revelou como uma oportunidade valiosa 
para cultivar uma apreciação autêntica 
pela música nas crianças. Para realizar 
a apresentação, as professoras reuniram 
todas as turmas no pátio da escola e en-
cantaram os presentes com a execução 
e performance coreográfica da famosa 
cantiga infantil “Linda Rosa Juvenil”. As 
crianças imediatamente se entregaram 
à diversão, participando entusiasmada-
mente. Além de oferecer uma vivência 
musical única, esta apresentação mu-
sical se revelou uma experiência rica, 

explorando o universo da música e das 
brincadeiras. Essa iniciativa não apenas 
contribuiu para a formação integral das 

Educadoras do Centro Educacional Maria Martinha 
dos Santos realizaram uma linda apresentação musical 
para todos os alunos

crianças, mas também ajudou a construir 
memórias felizes e significativas em sua 
jornada educacional.

Em celebração ao encerramento do ano 
letivo de 2023 da EMM Aracy Martins 
de Lima, foi realizada uma animada 

Festa de Encerramento que contou com 
a presença expressiva de toda a comuni-
dade escolar. Os familiares dos alunos 

tiveram a oportunidade de prestigiar 
apresentações musicais dos alunos. Ao 
longo do mês de novembro, as professo-
ras ensaiaram coreografias com os alu-
nos de canções como “Ainda Bem que 
Tenho Você”, de Yasmin Gontijo; “Cui-
da de Mim”, de Angélica e Ebony Vox; 
“Um Mundo Ideal”, de Alan Menken; e 
“Era uma Vez”, de Kell Smith. No dia 
da ‘Festa de Encerramento’, as crianças 
brilharam ao se apresentarem diante de 
seus familiares, marcando assim o en-
cerramento do ano letivo de 2023. Du-
rante o evento, os pais tiveram a opor-
tunidade de eternizar esses momentos 
fotografando nos painéis temáticos que 
foram especialmente confeccionados 
pelas funcionárias. O objetivo foi pro-
porcionar a construção de memórias 
afetivas para os alunos e suas famílias. 
Ao longo do ano letivo, os alunos foram 
preparados para a tão aguardada festa de 
encerramento, participando de diversas 
atividades que visavam fortalecer sua 
autonomia em preparação para a transi-
ção para a pré-escola.

Belas coreografias foram exibidas para os familiares dos alunos, 
marcando assim o término do ano letivo para os alunos

Festa de Encerramento da EMM Aracy Martins 
de Lima foi um momento especial

A canção infantil leva sua natureza de simples cantiga, em um 
instrumento valioso para o aprendizado e alegria dos alunos
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As reclamações de usuários de planos de 
saúde tiveram crescimento de 49,7% nos 
primeiros dez meses de 2023. Os dados 
foram divulgados pela Agência Nacional 
de Saúde Suplementar (ANS). Segundo 
a agência reguladora, o número de recla-
mações assistenciais e não assistenciais 
em 2023 superou os três anos anteriores 
em todos os meses do ano e chegou ao 
maior patamar em agosto, com 36.799 
notificações de usuários dos planos de 
saúde. As reclamações referentes à as-
sistência dos planos somaram 82,7% das 
notificações registradas pela agência até 
outubro. Os dados da ANS permitem 
calcular o Índice Geral de Reclamações, 
que aumenta conforme a insatisfação dos 
usuários. Segundo a agência, os planos 
de assistência médica tiveram 55,1 recla-
mações para cada 100 mil beneficiários. 
Essa proporção era de 24,1 em 2020; de 

30,2 em 2021 e de 36,8 em 2022. Já os 
planos exclusivamente odontológicos ti-
veram em média 1,3 reclamação para a 
mesma quantidade de beneficiários nos 
primeiros 10 meses de 2023 e propor-
ções semelhantes nos anos anteriores.

Outros dados
O  Boletim Panorama - Saúde Suplemen-
tar da ANS mostra que os planos de saúde 
tinham 50,9 milhões de usuários de assis-
tência médica e 32,2 milhões de clientes 
de planos exclusivamente odontológicos 
em outubro de 2023, o que representa um 
aumento de 1,9% em relação a outubro 
de 2022. Segundo a ANS, apenas os pla-
nos coletivos empresariais apresentaram 
crescimento positivo (3,57%), enquanto 
os planos individuais registraram varia-
ção negativa (-1,30%), assim como os 
coletivos por adesão (-2,44%).
A ANS também informa que, nos últi-
mos cinco anos, das mais de 11 milhões 
de internações anuais no âmbito do SUS, 
cerca de 1,6% ocorreram em pacientes 
cobertos por planos privados de saúde 
com assistência médica. Já os atendi-
mentos ambulatoriais somaram, em mé-
dia, 26,6 milhões de procedimentos anu-
ais no SUS, dos quais 4,3% identificados 
como prestados a beneficiários.

A Plataforma IdeiaSUS Fiocruz incorpo-
rou 443 experiências inovadoras sobre 
imunização no Sistema Único de Saúde 
(SUS), alcançando a marca de 3.100 prá-
ticas de saúde sobre diferentes temáticas 
e territórios do sistema. “É a expressão 
da atenção primária à saúde, da atenção 
hospitalar, da saúde mental e atenção 
psicossocial, dos serviços de saúde, das 
novas tecnologias de saúde, do controle 
social, das ações de combate a endemias, 
da atenção à saúde da mulher, do homem 
e de crianças e adolescentes, das práticas 
integrativas e complementares em saú-
de (Pics), entre tantos outros segmentos 

do SUS, presente na vida de milhões de 
pessoas”, explica a Fiocruz. As práticas 
vêm dos 27 estados e de 839 municípios. 
As novas experiências sobre imuniza-
ção, por sua vez, originaram-se da Ofi-
cina Nacional do Projeto ImunizaSUS, 
do Ministério da Saúde, cujo objetivo é 
promover a qualificação da Política Na-
cional de Imunização, fazendo frente aos 
desafios da atualidade e voltando-se para 
a retomada das altas taxas de cobertura 
vacinal no país. Segundo a Fiocruz, fa-
zem parte desse rol a ação de uma equipe 
de multivacinação em uma unidade de 
saúde da família de um município acria-

no, iniciativas municipais que lançam 
mão de estratégias criativas de vacinação 
contra a covid-19 ou da busca ativa para 
o alcance da meta da campanha nacio-
nal contra a poliomielite.  São ações que 
reforçam a importância das campanhas, 
fazem uso da comunicação em saúde e 
da educação permanente, como ferra-
mentas para o combate à hesitação vaci-
nal, de recursos inovadores para chegar a 
populações mais distantes, entre outras. 
O conjunto de experiências agregou es-
tratégias de fortalecimento das ações de 
imunização, que são comuns aos municí-
pios das regiões de saúde das quais per-
tencem, apontando para pontos positivos, 
desafios e perspectivas futuras sobre a or-
ganização das ações de imunização nos 
territórios do SUS. Desafio maior no atu-
al contexto, o fenômeno da hesitação va-
cinal no país está ligado à desinformação 
em redes sociais e à baixa percepção de 
risco de algumas doenças, e chama aten-
ção para outros resultados: quase 20% 
acreditam que não precisam de vacinas 
para doenças que não são mais comuns; e 
24% disseram que consultam fontes das 
redes sociais antes de tomarem a decisão 
de se vacinar. Além disso, 72,8% dos en-
trevistados afirmaram ter medo de efeitos 
colaterais, enquanto 37,6% afirmaram ter 
medo de agulha. 

O Brasil bateu recorde de mortes por 
dengue no ano de 2023. Dados divul-
gados pelo Ministério da Saúde, por 
meio do Sistema de Informação de 
Agravos de Notificação (Sinan online), 
revelam que foram 1.079 mortes pela 
doença. Na série histórica divulgada 
pela pasta, também com base no Sinan, 
o maior número de óbitos no período 
de um ano completo ocorreu em 2022, 
quando chegou a 1.053 registros. Em 
seguida, vem o ano de 2015, com 986 
mortes. Questionado sobre o recorde, 
o Ministério da Saúde informou que, 
com a previsão de aumento de casos, 
cerca de 11,7 mil profissionais de saúde 
foram capacitados em 2023 para mane-
jo clínico, vigilância e controle de ar-
boviroses, que são infecções causadas 
por vírus transmitidos, principalmente, 
por mosquitos. “O Ministério da Saúde 
vai investir R$ 256 milhões no fortale-
cimento da vigilância das arboviroses. 
O momento é de intensificar os esfor-
ços e as medidas de prevenção por par-
te de todos para reduzir a transmissão 
das doenças. Para evitar o agravamen-
to dos casos, a população deve buscar 

o serviço de saúde mais próximo ao 
apresentar os primeiros sintomas”, diz 
a nota. Ainda segundo a pasta, foi in-
corporada, no último dia 21, a vacina 
contra dengue no Sistema Único de 
Saúde (SUS). No entanto, não será uti-
lizada em larga escala em um primeiro 
momento, já que o laboratório fabri-
cante, Takeda, afirmou que tem uma 
capacidade restrita de fornecimento 
de doses. A vacinação será focada em 
público e regiões prioritárias, com de-
finição de estratégias de utilização das 
doses disponíveis prevista para ocorrer 
nas primeiras semanas de janeiro.

O “alarmante e crescente” uso de im-
plantes hormonais, frequentemente 
contendo esteróides anabolizantes, tem 
sido motivo de preocupação de espe-
cialistas em endocrinologia, obesidade 
e ginecologia. O diretor-presidente da 
Agência Nacional de Vigilância Sani-
tária (Anvisa), Antônio Barra Torres, 
recebeu de sete entidades médicas 
um pedido público de providências 
quanto ao uso indiscriminado de im-
plantes hormonais no Brasil. Chama-
dos de “chip da beleza”, os implantes 
são prescritos como estratégia para 
emagrecimento, tratamento da meno-
pausa, antienvelhecimento, redução 
da gordura corporal, aumento da libi-
do e da massa muscular.  Segundo as 
entidades, eles podem conter inúme-
ras substâncias, embora normalmente 
sejam compostos por testosterona ou 
por gestrinona, um progestágeno com 
efeito androgênico. Combinações con-
tendo estradiol, oxandrolona, metfor-
mina, ocitocina, outros hormônios e 
NADH também são produzidas. Não 
aprovados pela Anvisa para uso comer-
cial e produção industrial, os implantes 
hormonais são manipulados, não pos-
suem bula ou informações adequadas 
de farmacocinética, eficácia ou segu-
rança. A exceção é o implante de eto-
nogestrel, chamado de Implanon, que 
é aprovado como anticoncepcional. Os 
médicos alertam que não existe dose 
segura para o uso de hormônios para 

fins estéticos ou de performance e os 
efeitos colaterais dos dispositivos po-
dem ser imprevisíveis e graves, com os 
riscos ultrapassando qualquer possível 
benefício. “Casos de infarto agudo do 
miocárdio, de tromboembolismo e de 
acidente vascular cerebral vêm se tor-
nando frequentes. Complicações cutâ-
neas, hepáticas, renais, musculares e 
infecções estão associadas ao uso dos 
implantes. Manifestações psicológicas 
e psiquiátricas, como ansiedade, agres-
sividade, dependência, abstinência e 
depressão são cada vez mais comuns”. 
As entidades pedem que a Anvisa apri-
more o controle do uso de esteroides 
anabolizantes e regulamente a manipu-
lação de medicamentos somente pela 

via de administração na qual o medi-
camento foi registrado. “Uma via di-
ferente necessita de dados científicos 
publicados de eficácia, segurança e 
desfechos a longo prazo”. As entidades 
que assinam o pedido são a Associação 
Brasileira para Estudo da Obesidade e 
Síndrome Metabólica (Abeso), Socie-
dade Brasileira de Endocrinologia e 
Metabologia (SBEM), Federação Bra-
sileira das Associações de Ginecologia 
e Obstetrícia (Febrasgo), Sociedade 
Brasileira de Medicina do Exercício e 
do Esporte (SBMEE), Sociedade Bra-
sileira de Diabetes (SBD), Sociedade 
Brasileira de Urologia (SBU) e Socie-
dade Brasileira de Geriatria e Geronto-
logia (SBGG). 

Uma iniciativa criada no âmbito do 
Sistema Único de Saúde (SUS), com a 
participação de hospitais sem fins lucra-
tivos, vem contribuindo para a redução 
dos óbitos em decorrência de sepse, uma 
infecção generalizada. Por meio dela, fo-
ram capacitados entre 2021 e 2023 cerca 
de 6 mil enfermeiros e assistentes de en-
fermagem que atuam em 59 municípios 
de 22 estados brasileiros. Como resulta-
do, o número de mortes de pacientes com 
sepse atendidos nas Unidades de Pronto 
Atendimento (UPAs) envolvidas teve 
queda de 46%. Batizada de Programa de 
Apoio ao Desenvolvimento Institucio-
nal do Sistema Único de Saúde (Proadi-
-SUS), a iniciativa surgiu em 2009, geri-
da pelo Ministério da Saúde, e conta com 
a participação de seis hospitais sem fins 
lucrativos que são referência em qualida-
de médico-assistencial e gestão: Hospi-
tal Alemão Oswaldo Cruz, Beneficência 
Portuguesa de São Paulo (BP), Hospital 
do Coração (HCor), Hospital Israelita 
Albert Einstein, Hospital Moinhos de 
Vento e Hospital Sírio-Libanês. O intuito 
é apoiar e aprimorar a saúde pública atra-
vés da capacitação de recursos humanos, 
de pesquisas e avaliações e da incorpora-
ção de tecnologias, de inovações em ges-
tão e de assistência especializada. Os re-
cursos do Proadi-SUS são garantidos por 
meio de imunidade fiscal concedida aos 
hospitais participantes. Cada um deles 

pode se envolver em diferentes frentes 
de atuação. Um deles é o Projeto Sepse, 
implementado por meio de parceria fir-
mada em 2018 entre o Ministério da Saú-
de e o Hospital Sírio-Libanês. O objetivo 
principal é preparar os profissionais para 
identificar e tratar precocemente os pa-
cientes com suspeita de sepse. Ao todo, 
foram atendidas 84 UPAs, nas quais os 
enfermeiros e os assistentes de enferma-
gem puderam se capacitar e usufruir da 
expertise do Hospital Sírio-Libanês. 

Sepse
A sepse envolve manifestações graves no 
organismo em decorrência de uma infec-
ção. Não há sintomas específicos, mas fe-
bre, taquicardia, fraqueza extrema, tontu-
ras, pressão baixa, redução na função dos 
rins, falta de ar e sonolência são sinais 
que devem ser analisados com atenção. 
Na sepse, o organismo desenvolve uma 
resposta inflamatória para tentar comba-
ter o agente infeccioso. No entanto, essa 
resposta pode acabar comprometendo 
o funcionamento de diferentes órgãos, 
levando a um quadro de falência múl-
tipla. A Organização Mundial da Saúde 
(OMS) estima que ocorrem anualmente 
11 milhões de óbitos em decorrência de 
sepse, sendo muitas vítimas crianças e 
idosos. No Brasil, as estimativas apon-
tam para aproximadamente 240 mil mor-
tes ao ano. Qualquer tipo de infecção, 
seja ela leve ou grave, pode evoluir para 
a sepse. Muitos casos resultam de um 
agravamento de pneumonia ou de infec-
ções abdominais ou urinárias. A sepse é 
uma emergência médica e seu tratamento 
deve ser priorizado. As medidas adota-
das nas primeiras horas são consideradas 
fundamentais. O agravamento do quadro 
clínico muitas vezes ocorre devido ao 
atraso no reconhecimento da sepse e ao 
início tardio do tratamento. 

Plataforma incorpora experiências 
inovadoras sobre imunização no SUS

Reclamações contra planos de saúde 
cresceram quase 50% em 2023

Brasil bate recorde de mortes 
por dengue em 2023

Programa do SUS contribui para 
redução de mortalidade por sepse

Entenda o que é o chip da beleza 
condenado por entidades médicas

A nota média dos 896 operadoras de 
planos de saúde avaliadas pelo Índice 
de Desempenho da Saúde Suplemen-
tar 2023 (IDSS) , ano-base 2022, da 
Agência Nacional de Saúde Suplemen-
tar (ANS), foi 0,7898, sendo que a nota 
máxima é 1 e a mínima, zero. O resul-
tado foi divulgado. O IDSS considera a 
média do desempenho das operadoras, 
ponderada pelo número de beneficiá-
rios que alcançou, em 2022, total de 
78.616.588. Houve ligeira queda no 
IDSS em comparação a 2021, quando 
a nota atingiu 0,8128. Segundo a ANS, 
o número ainda está dentro da variação 
próxima à pontuação de 0,8, apresenta-
da na série histórica nos últimos 5 anos. 

O estudo revela também que 68,3% 
das operadoras avaliadas se enquadram 
nas duas melhores faixas do IDSS com 
notas igual ou acima de 0,6, o que sig-
nifica que 90,9% dos beneficiários de 
planos de saúde estão nas operadoras 
melhor avaliadas no setor. No total, 
são cinco faixas avaliativas do IDSS. 
O IDSS 2023 traz uma novidade, que 
é o Painel Dinâmico, com dados do 
setor por indicador, operadora e faixa 
de avaliação. O diretor de Desenvolvi-
mento Setorial da ANS, Maurício Nu-
nes, explicou que, a cada ano, a agência 
aperfeiçoa as ações de transparência em 
relação à qualificação das operadoras. 
“Acreditamos que essa divulgação do 
desempenho do setor é um importante 
parâmetro para uma escolha consciente 
do beneficiário no ato da contratação e 
para a manutenção de um plano de saú-
de”, avalia.

Destaques
O setor de saúde suplementar responde, 
atualmente, pela cobertura de 26,22% 
da população brasileira. De acordo com 
dados do Sistema de Informações de 
Beneficiários (SIB), apurados em outu-

bro deste ano, o setor conta com 50,8 
milhões de beneficiários vinculados a 
planos com assistência médica e 32,1 
milhões a planos com assistência ex-
clusivamente odontológica, o que, se-
gundo a ANS, prova sua relevância do 
ponto de vista econômico, social e sani-
tário. Para o cálculo do IDSS, são utili-
zados dados extraídos dos sistemas de 
informações da agência e dos sistemas 
nacionais de informação em saúde. Em 
2022, das 896 operadoras avaliadas, 
670 eram do segmento médico-hospi-
talar e 226 do segmento odontológico. 
Do total de avaliadas, 57 não atenderam 
aos requisitos normativos para a divul-
gação de suas notas finais à sociedade 
e, por essa razão, não tiveram suas no-
tas disponibilizadas no portal da ANS. 
Os resultados do IDSS 2023 também 
devem ser divulgados pelas próprias 
operadoras em seus sites, conforme 
determina resolução da ANS. O prazo 
limite para a divulgação do resultado é 
22 de janeiro de 2024. Caso discordem 
dos resultados do IDSS, as operadoras 
terão até o dia 9 de janeiro para apre-
sentar recurso. A ANS lembra que não 
serão aceitos recursos fora do prazo.

ANS avalia que maioria dos planos 
de saúde atende bem o beneficiário

Ações reforçam importância de campanhas de vacinação
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Em Cartaz

No reino mágico de Rosas, Asha faz um 
desejo tão poderoso que é atendido por 
uma força cósmica: uma pequena esfera 
de energia ilimitada chamada Star. Jun-
tas, Asha e Star enfrentam um inimigo 
formidável: o governante de Rosas, Rei 
Magnifico. Elas fazem de tudo pra salvar 
a comunidade e provar que muitas coisas 
maravilhosas podem acontecer. Classifi-
cação indicativa:Livre

Napoleão
Gênero: Biografia  
Classificação: 16 Anos

Tá Escrito
Gênero: Comedia
Classificação: Livre

Lançamentos no Cinema

Estreia: 04/01/2024

Wonka 
Gênero: Ficção
Classificação: 12 Anos

Trolls: Juntos 
Novamente  
Gênero: Animação
Classificação: Livre

Não Abra!
Gênero: Terror  
Classificação: 14 Anos

ENTRETENIMENTO

A contagem regressiva para a chegada 
de 2024 no Réveillon na Avenida Pau-
lista, tradicional festa de ano novo da 
capital paulista, será feita ao som do hit 

“Evidências”, da dupla sertaneja Chi-
tãozinho e Xororó, uma das atrações 
do evento.Com programação especial, 
a celebração dará início as comemora-

ções dos 470 anos da cidade. Este ano, 
o palco que faz referência a lugares 
icônicos da cidade, como a Estação da 
Luz e a Catedral da Sé. O evento ain-
da terá shows de Zezé Di Camargo, Ton 
Carfi e Paloma Possi, Claudia Leitte, DJ 
Cranmarry, Grêmio Recreativo Cultu-
ral Escola de Samba Mocidade Alegre 
e o Baile do Simonal, que convida Léo 
Maia, Ellen Oléria e Ivo Meirelles. Se-
gundo a prefeitura, o efetivo de segu-
rança foi reforçado. Ao todo, serão 630 
policiais e 46 viaturas do Comando de 
Policiamento de Área Metropolitano 1 
(CPA/M), do Batalhão de Ações Espe-
ciais (Baep) e do policiamento motori-
zado, além de 350 GCMs, com 81 viatu-
ras, 22 motocicletas, 4 Bases Móveis e 
a presença de 700 seguranças privados. 
O palco para a festa, localizado entre 
as ruas Haddock Lobo e a Bela Cintra, 
começou a ser montado no início de de-
zembro. Pelo cronograma, a parte estru-
tural será concluída nesta quarta (27). 
Para evitar transtornos, as interdições 
acontecem em horários de menor movi-
mento: das 22h às 24h para descarrega-
mento de materiais; e das 0h às 5h para 
as montagens. A estrutura será retirada a 
partir do dia 1º.

Réveillon na Av. Paulista terá contagem 
regressiva ao som de ‘Evidências’, sucesso 
de Chitãozinho e Xororó

ENTRETENIMENTO
INGREDIENTES 

1 caixinha de leite condensado
1 caixinha de creme de leite
1 copo de requeijão (200 g)
1 envelope de gelatina sem sabor
300 g de goiabada
150 ml de água
  
MODO DE PREPARO

Comece hidratando a gelatina sem 
sabor conforme as instruções da 
embalagem. Em seguida, no liquidi-
ficador ou usando um mixer, bata o 
leite condensado, o creme de leite, o 
requeijão e a gelatina hidratada até 
obter um creme homogêneo. Trans-
fira esse creme para um refratário e 
leve para a geladeira para firmar.
Enquanto isso, é hora de preparar o 
creme de goiabada. Para isso, pique 
a goiabada e coloque-a em uma pa-
nela com a água. Leve para cozinhar 
em fogo baixo até que a goiabada 
tenha derretido completamente, 
formando uma calda. Quando isso 
acontecer, desligue o fogo e espere 

alguns minutos até que a goiabada 
esfrie. Por último, despeje-a no re-
fratário por cima do creme branco, 
cubra com plástico-filme e volte 
com ele para a geladeira até a hora 
de servir! Viu que delícia? E, como 
a gente disse, é bem fácil de fazer. 
Sirva gelada e bom apetite!.

Culinária

Romeu e Julieta 
na travessa!

Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

É importante alinhar seus interesses 
para evitar prejuízos. Manter a harmo-
nia com as pessoas ao redor sempre 
trará benefícios. Práticas como Yoga e 
massagens podem equilibrar sua saúde 
interior. Sentir-se acolhido em casa, ro-
deado de entes queridos, trará conforto. 
Cuidado com os excessos nas come-
morações, especialmente com bebidas, 
viu. Sua saúde estará bem neste dia.

Este momento é ideal para uma reflexão 
mais objetiva sobre as experiências que 
você viveu até aqui. Então avalie o que já 
foi resolvido e o que ainda está pendente, 
tá? Dezembro pode ser um período mais 
sensível, sugerindo a importância de 
atrair e absorver vibrações positivas para 
mais perto de você. É essencial reco-
nhecer os sentimentos das pessoas pró-
ximas e auxiliá-las quando necessário.

Este mês favorece o reencontro com 
pessoas do passado. Há boas chances 
até mesmo de planejar uma viagem! 
Investir em procedimentos estéticos irá 
promover seu bem-estar, elevando ain-
da mais sua autoestima. Será uma ótima 
oportunidade para se reunir com velhos 
amigos e promover grandes alegrias. 
Seu otimismo vai contagiar as pessoas, 
então não deixe de lado o divertimento. 

Reavalie seus planos para o final de ano, 
já que a retrogradação de Mercúrio, pla-
neta do signo oposto, pode trazer alguns 
obstáculos. Ter um plano B sempre é útil. 
Uma comunicação positiva e otimista 
pode abrir muitas portas, independente-
mente das contrariedades que surgirem. 

Reavalie seus planos para o final de ano, 
já que a retrogradação de Mercúrio, pla-
neta do signo oposto, pode trazer alguns 
obstáculos. Ter um plano B sempre é útil. 
Uma comunicação positiva e otimista 
pode abrir muitas portas, independente-
mente das contrariedades que surgirem. 

Reencontros com pessoas do passado po-
dem ser frequentes, permitindo reviver 
momentos significativos, especialmente 
durante este período de Mercúrio retró-
grado. Uma boa comunicação trará flui-
dez para recordar os momentos juntos. 

Planejar o futuro será mais tranquilo 
com uma situação presente mais estável. 
Você vai se sentir mais seguro para re-
solver pendências jurídicas. Encontros 
significativos com pessoas do passado 
podem ocorrer, especialmente duran-
te a retrogradação de Mercúrio, que 
muitas vezes traz à tona a necessidade

No clima de Natal, você vai poder rela-
xar ao reencontrar velhos amigos e re-
lembrar bons momentos, mas cuidado 
para não se esgotar com tanta diversão. 
Você terá mais facilidade para resolver 
questões de relacionamento graças à sua 
vitalidade. Ao lidar com novos parentes, 
talvez não tenha vontade de se apro-
ximar, mas é um momento de retomar 
coisas inacabadas e reorganizar planos

Que tal umas caminhadas nos dias enso-
larados? Seu sistema imunológico pode 
precisar de um carinho, então uma ali-
mentação mais nutritiva vai cair bem. 
Cuidado ao tomar remédios sem orien-
tação, nosso corpo é uma caixinha de 
surpresas. Planejar o ano novo vai ser 
legal, prevenir é sempre melhor que re-
mediar, não é mesmo? Se adapte aos im-
previstos, você sabe lidar bem com isso.

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

Este período será movimentado so-
cialmente, principalmente no contexto 
artístico e cultural, proporcionando en-
contros com pessoas relevantes que cru-
zaram o seu caminho. Pode surgir um 
interesse maior por assuntos espirituais 
ou reflexões filosóficas. É natural sentir 
atração por temas que promovam com-
preensão pessoal e autoconhecimento. 

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

É fundamental agir com cautela nos 
assuntos do coração. O ciúme e sen-
timentos mais densos podem afetar 
relacionamentos existentes. Ouvir e 
compreender as nuances das situações 
é um comportamento racional, embo-
ra, em algumas ocasiões, nossos senti-
mentos possam guiar nossas ações antes 
mesmo de sabermos como lidar com 
eles, levando-nos a reações irracionais.

Este foi um ano de crescimento espi-
ritual e filosófico para você. É tem-
po de gratidão pelas conquistas de 
2023, de se planejar e se preparar 
para um novo ciclo. Os encontros fa-
miliares serão mais frequentes duran-
te as festas de fim de ano, evocando 
memórias nostálgicas do passado.

Jogos Vorazes 
- A Cantiga dos 
Pássaros e das 
Serpente
Gênero: Ficção
Classificação: 12 Anos

A Prefeitura de Barueri alerta a população 
sobre todos os serviços que funcionarão 
na cidade reta final de 2023 e também 
nos primeiros dias de 2024. Programe-
-se para não perder o melhor da festa. 
Atenção: todas as feiras livres de Barue-

Fim de ano: fique atento aos órgãos 
públicos que funcionarão em Barueri

Wish - O Poder 
dos Desejos

ri que funcionam aos domingos: Centro 
(avenida Vinte e Seis de Março); Jardim 
Paulista/Votupoca (Rua Mar Adriático) e 
Parque Imperial/Mutinga (Rua Frei Hen-
rique S. de Coimbra) estarão abertas nor-
malmente neste 31 de dezembro. 

Dupla será responsável por celebrar a chegada de 2024. Evento ainda 
terá shows de Zezé Di Camargo, Claudia Leitte e Ton Carfi
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